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Окно кабинета главного 
инженера глядит на ,;завод- 
ские ворота. Они открыва
ются чуть ли ■ не ежемияут-. 
но. На территорию пред
приятия один за другим вка
тываются самосвалы ■ с гли
ной, песком, ■ углем. 'На
встречу такой же непрерыв
ный поток машин, нагру
женных кирпичом.' Кто ска
зал, что кирпич — устарев- 
щнй строительный матери
ал? Из него еще многое- 
предстоит построить, а- 
сколько построено из 225 
миллионов кирпичей, кото
рые прошли «огни и воды» 
на .этом предприятии? 'Ве'з 
воды и огня не бывает до
бротного кирпича, ;

Вот он, красавец, в кузо
ве очередного; грузовика. А 
совсем недавно квадратной 
серой колбасой выползал он 
из-под транспортеров, мепіа- 
лсж и прессов, разрезался, 
на буханки, сажался в печь, 
и лишь тогда • становился 
краснобоким кирпичом на 
радость друзьям-каменщй- 
кам.

— Кое-кто говорит, что 
кирпич — устаревший 
риал, — сказал я, отвері^- 
шись от окна, главио.му ин
женеру завода Николаю 
Ивановичу Аверкину.

Николай Иванович вска
кивает из-за .стола...подбега
ет ко второму окну кабине
та и молча показывает ру
кой. Там, метров за триста- 
четыреста, подпирают низ- 
КоР осеннее небо четыре 
студенческие девятиэтажки.

— Из нашего кирпича! — 
он снова садится за стел. — 
Красные поперечные поло
сы между этажами ■— без 
всякой облицовки. Район 
первого Томска, Иркутский 
тракт, первый 129-квартир- 
ный дом напротив завода, 
другой такой же на Чуй- 
ской, дома на проспекте 
Фрунзе, на у.дице' Киевской, 
заводские цехи — все из 
нашего кирпича. 'Правда, 
крупноианельщики в этой 
пятилетке тоже разверну
лись. И очень хорошо — 
больше жилья,

■убежденность главного 
инженера в том; что кирпич'

— великолепный и нужный 
строителям материал,'раз де-' 
ляют все работники пред
приятие Наверное, поэтому 
на тех же самых производ
ственных площадях при
мерно той же численностью 
рабочих они сумели за 
пятилетку довести . . годо
вой . выпуск до 50 ми.ч- 
лионов штук.' Всего три 
года назад им был доступен 
лишь ЙО-'миллионный уро
вень.. Основные потребители 
кирпича — каменщики из 
«Томскпромстроя» и
«Томскжнлстроя» — уже 
забыли то время, когда они 
нетерпеливо ждали грузови
ки с завода. Сейчас нехват
ка кирпича и простои по 
этой причине ликвидирова
ны, и это самая большая 
победа заводского , коллек
тива в прошедшие годы.

— Отсутствие простоев 
на стройках, — говорит .за
меститель начальника цеха 
Алексей , Александрович 
CKSTjaroB, — , означает от- 
с.утствие ■ простоев, напря
женный ритм в нашем цехе, 
где формуется и обжигает- ' 
ся кирпич.

Мы. идем. ,с ним вокруг 
огромной кольцевой печи. 
Вдоль двух технологических 
линий. Безостановочно,
круглые сутки живет цех. 
За 19 лет Алексей Алек
сандрович изучил,, что гово
рится. каждый угол в об
ширном цеховом хозяйстве, 
где новую,' появившуюся в 

.этой пятилетке, туннельную 
печь мощностью І миллион 
кирпичей в месяц аовут 
«малюткой».

Совсем недавно цех зады
хался и 'замирал, так как 
случались перебои с сы
рьем; Сейчас участок при
емки сырья расширен.

■ — С колес теперь' не 
работаем,, — довольно гово-. 
рит Алексей Александро
вич. — Запас глины имеем.

Или другая вроде неболь- 
: шая перемена. На сушиль
ных камерах — новые две
ри. Ну и что? Вроде затра
тили 400 тонн металла на 
•эти двери. Легко открыва
ются? Однако новые двери 
на сушильных 'камерах .из
менили весь процессѣ Теперь

сухой кирпич выдается на 
16 часов быстрее.

— Да. за 30 — 32 часа 
идет сушка, — подтвержда-. 
ет Скуратов. — 'Увеличени
ем выпуска продукции пере
крыли затраты на двери.

В этом же цехе унылое 
впечатление производила 
галерея подачи глины. Про
дуваемая всеми ветрами, 
кое-как сделанная, она тоже 
вызывала простои, так каи 
рвалась лента транспорте
ра, 'выходили из строя ме
ханизмы. Сейчас в цехе ка
питальная утепленная га
лерея.

Отлично поработал в ату 
пятилетку коллектив цеха! 
Не останавливая производ
ства, он сумел своими 
силами устранить .многие 
«прорехи» в старых произ
водственных корпусах и уве
личить съем продукции с 
каждого квадратного метра 
своих площадей. Вот почему 
цех, возглавляемый Михаи
лом Семеновичем Борисен
ко и его заместителем Алек
сеем Александровичем Ску
ратовым, называли в ■'нісле 
лгред.овы.Х во -в-ремя лёніш- 
ской вахты, называют 
іюллектив псрвьім и сеГг- 
час, в дни предсъездов
ского соревнования.

— Строители иьшче по
шли, разборчивые. — Гово
рят сегодня в цехе.-—Колрі- 
чеством их не удивишь. По
давай качество — и все тут.

. В цехе сделано немало 
для ул^шшения качества 
продукции! НО есть и брак, 
есть и выпуск кирпичей инз- 
Koif марки — «75». Во все го
ды в цехе стремились повы
сить марочііость' кирпича. В 
самое последнее время здесь 
стали осваивать технологию 
выпуска пористого и облицо
вочного кирпича. Первые 
100 тысяч штук пя лтіях от
правлены стронте.тям.

— Вот запустим третью 
техцолопічесную линию, — 
говбрнт главный инженер 
Н. И. .А.веркшт. — тогда де
ло пойдет на лад. Пока ешс 
пористый кирпич, обладаю
щий вькокнми теплотехни
ческими качествами, как.раз 
для наших .морозов, и обли

цовочный кирпич, ' который 
поспорит красотой с любым 
другим материалом, прихо
дится делать вручную. Про
изводительность низка.
Нужно 117 тысяч руб
лей,. чтобы освоить мас
совое производство таких 
кирпичей Управление пром- 
стронматериалов не дало ни 
копейки.

Но не только заботами об 
улучшении качества кирпи
ча, об его «конкурентноспо
собности» с новыми строи
тельными материалами жи
вет коллектив завода. Зай
дите в цех, где изготовляет
ся мозаичная плитка для 
крупнопанельных домов, в 
цех. из которого идут стено
вые газобетониые" панели 
для строительства яшлых 
домов в Стрегкевом, на уча
стки, где , НЗГОТОБ.ПЯІОТСЯ 
.метлахская плитка, мелкие 
золоблоки н паже керами
ческие сувениры, — всюду 
вы попадете в ат.мосферу 
др.ужной работы, хорошо 
организованного Предок
тябрьского и предсъездов
ского соревнования,
» Съемщица ,4. Юшаикова. 

выставщнк В. Матвеев, ■ 
шильщица 3. Борисенко, 
экскаваторщики Г. Бердни
ков II Н. Мамонов, шофер 
К. Фатеев — лидеры со
ревнования, —, и десятки 
други.х люден, чьн.ѵш рука
ми создается заводская 
продукция, обеспечили, те 
незаметные . на первый 
взгляд перемены, которые 
позволили досрочно. 20 ок
тября, выполнить пятилетку 
по товарной продукции..

■— Ее вып^чцено па 15,6 
Миллиона рублей, — сказа- 
,ла заместитель начальника 
производственно - 'планового' 
отдела Е. 3. Червоткнна, — 
и на 630 тысяч рублей, ‘да
дим дополнительно до кон
ца года.

Таков трудовой счет пяти
летки коллектива Томского 
завода строительных мате
риалов, у ворот которого 
все время автомашины и ав- 
то.машниы. Со всех строек 
Томска.

В. СЕРГЕЕВ.

Успех механизатора
в  Сарафановском отделе

нии совхоза «Туягусовский» 
в зимний период иногда не 
хватает скотников. Руково-,

дители отделения назнача
ют в этих случаях на ферму 
кого-ниб5’дь из, ме.хани.эато- 
ров. Нынче за 'группой те

лят старше шести месяцев 
ухаживает механи.заіор 
Иван Ильич Шинкарев, За 
новое дело он взялся с го
товностью и сразу ; добился 
успеха. Каждый теленок его 
группы, в которой насчиты
вается 45 голов, в октябре

От съезда 
к съезду

ті £ Ф Т В ' А
Промысловики Западной 

Сибири ДОСТИГЛИ' уровня-'До
бычи нефти, предусмотрен- 
-ногЬ - Директивами ХХШ 
съезда КПС.С на 1970 год. 
Они дали в этом го.іу 25 
миллионов тонн жидкого 
топлива. "

Начальник ■»Г,тавтюмейь- 
нефтегаза'» В. Муравленко 
прокомментировал это со
бытіе R'ответах на вопросы, 
корреспондента, і , ТАСС' 
Ю.' .Рябова. .

Какова доля сябнр- 
йкой нефти в балансе сТра-
НЫ?

Сейча4 пром^йлы . За-_ 
падйой' Сяби'іш . дают почти. 

.'девять- процентов добывае
мого' в стране- sKiraKoTci топ- 
■лива. На -.нашей'.’ нефти ,.-,ра- 
бодают все‘‘ .завЬл'ы.'.'раггібло- 
жениые 'восточнее " ,Xpa.ja, 
она идет другие 
страны. За ;пять,< лет .liofeTaB- 
ки, ее увеличилась в Щ.фад. 
Сейчас’ нгііии' 'промьіелов'й- 
ки близки к то.му, чтобы до
вести суточную добычу до 
ста тысяч тонн н выйти ‘ на

третье место по'сле Татарии 
и Баш.кирии. "Себестоимость 
тонны сибирской нефти уЖе 
сейчас: ниже, чем в среднем 
'по стране.

— Чем обеспечивается бы
строе развитие нефтедобы
вающей промышленности 
Снбнрн?

'— Прежде всего творче
ским, са.чоотверженны.м тру
дом стррителёй и, нефтяни
ков, ’ большой заботоіі о раз
витии , сйб'ирской нефтяной 
промы,шлеииости'. со. сторо
ны-Партийных, .сЬветскцх. 
профсоюзных организаций 
Т,ю:ѵ| енсКой/ и ТомскоІГ обла
стей, .ко'исб.мола страны. За 
четйре'года ввести . .в экс
плуатацию в необжитом та
ежном крае более, 1.700 
скважин, построить тысячи 
ки.Дб г̂етров'., трубопроводов 
и линий 'Одек-гобперелачн, 
проложить' железнЫ.й и авто- 
м'обйльііые',.дороги, ;в0звести 
Ура.й',. Нефтёют'ан^ік, Нижне
вартовский и. д'ругііе города 
и'поселки — „это настоящий 
подвиг. ' • '

В Сибири образовался 
крепкий коллектив нефтяни
ков' со своими традициями, 
своим творческим почерко.ѵі. 
Здесь, например, родилась 
система ввода месторожде
ний в эксплуатацию ■ до 
окончания их разведки. В 
Сибири впервые -стали ис
пользовать подземные воды 
для поддержания пластового 
давления.

Наши специалисты усо
вершенствовали гидромони
торные долота, которые-ПО
ЗВОЛЯЮТ вести- скоростную 
проходку скважин и сокра
щают расходы иа бурение. 
В ре.Чультате внедрения нов
шеств на промыслах «Глав- 
т.ю.меиы-гефтегаза» ; средняя 

выработка на бригаду дове
дена почти до .30 тысяч мет
ров проходки . в год. Это — 
лучший результат в стране. 
.Монтажники в три раза про
тив обычного сократили вре
мя,-затрачиваемое -на соору- 

• жение; буровых вышек..-
— Как будет развиваться 

сибирский нефтяной район?

прибавлял в весе по 1!2 ки- |  
лограмма в сутки. Механи
затор-животновод решил 
ухаживать еще за одной 
группой телят.

А. ПРОЩЕИКО.
Молчановский район.

— В соответствии с по
становлением Центрального 
Комитета КПСС и Совета 
Министров СССР в Запад
ной'Сибири пре.істонт соз
дать крупнейшую иефте.'іо- 
бывающую базу страны. До
бычу нефти здесь намечено 
■довести в 1975 году до 100

■ 120. а в 1980 году — до 
230 — 260 миллионов тони.

Б^'дут освоены такие 
уникальные месторождения, 
как , Самотлорское, Мамои- 
товское. Правдшіекое и дру
гие. В 1975 году, например, 
планируется про.бурить I 
.>тиллион 800 тысяч метров 
скважин — в два раза боль
ше, чем в нынешнем.

Сибирские промысловики 
наметили поднять добычу 
нефти, не увеличивая чне- 
лениости рабочих. Реаль
ность этих наметок под
тверждается опытом работы 
пере'ловы.х буіювых бригад 
Героя -Социалистического 
Труда А. Шчкганна. С. Яго- 
фарова. Г, Пет)>ОБа. и лпѵ- 
гих. .Эти коллективы ѵже 
вышли 'на рубеж бО-; тысяч 
.метров проходки в год.

На нефтепромыслах широ
ко развернулось сопевиова-’ 
шіе'в. честь XXIV съезда. 
КПСС. Сибиряки обязались 
.добыть в нынешнем году 31 
миллион тонн' нефти — на 
ми.члион бо.льше пЛана.

ЗАВЕРШИЛИ
ПЯТИЛЕТКУ

Коллектив облремстрой- 
треста, вступая в .соревно
вание в честь 100-.детия со 
дня рбждения В. И. Ленина, 
давал слово выполнить пя- 
тидетний план ремонтно- 
строительных работ к 53-й 
годовщине Октября.

Рады cooj5щить; обяза
тельство выполнено. '

За годы пятилетки объем 
ремонтно-строптельных ра
бот, выполняемых трестом, 
возрос иа 226 процентов,

Досрочно рапортовали о 
выполнении пятилетнего 

плана томские ремонтно- 
строительные управления 
№,№ 1, 11. специализиро
ванное управление 8 , а 
также Зырянский. Перво
майский, Каргасокс.кий и 
Александровский ремонтно- 
строительные участки.

Н. РЕЗНИК,
секретарь парторганизации 

облремстройтреста.

ВЫШЕ
ПРОШЛОГОДНЕГО
РУБЕЖА

Успешно выполняют свои 
-соцналіістпческие' обязатель
ства доярки колхоза имени 
Фрунзе Зырянского' района. 
В октябре в целом по колхо
зу надаивается свыше 6 ки
лограммов молока от коро-’ 
БЫ ежесуточно, что иа 700 
граммов больше, чем в этом 
же месяце прошлого года.

Лучшая доярка хозяйства 
А. Р. Локтионова* с начала 
года получила по 3.000 ки-; 
.дограммов молока от каж
дой .из. коров своей группы, 
М. И. Еремеева и В. Й. Ти
мохина надоили по 2.700' 
килогра.ммов от коровы.

Сейчас на фермах колхо,- 
за создается запас грубых' 
кормов, в иоябре, сено и со
лома будут подве.зены к 
фермам в количестве, доста
точном на всю зимовку.

В честь XXIV съезда 
КПСС животноводы b3h.;jh 
повышенные обязательства. 
До конца гола доярки М, И., 
Еремеева и В. И. Ти.чохина 
дали слово надоить по 3.000, 
килограммов молока от. ко
ровы. годовое обязательство 
,4. Р Локтионовой — 3.300 
килограммов.

В. ЯКОВЛЕВ.
Зырянский район. ,

Отъезд партийно ■ правительственной 
делегации МНР в Ульяновск

29 октября москвичи теп
ло проводили партийно-пра
вительственную делегацию 
Монгольской Народной Рес
публики во главе с Первым 
секретарем ЦК МНРП, 
Председателем Совета Ми
нистров МНР Ю. Цеденба- 
лом, на.ходящуюся в нашей 
стране по приглашению ЦК 
КПСС н правительства 
СССР с официальным дру
жеским визитом.

Улицы и площади, веду
щие на Внуковский аэро
дром, были украшены госу
дарственными флагами
МНР и СССР, транспаран
тами, призывающими кре
пить вечную, нерушимую 
дружбу и сотрудничество 
между советским и монголь
ским народами. В аэропор

ту находились многочислен
ные представители трудя
щихся Москвы.

Проводить посланцев 
братского народа прибыли 
товарищи А. Н. Косыгин, 
Д. С. Полянский, М. А. Сус
лов. К. Ф. Катушев н другие 
официальные лица.

Начальник почетного ка
раула отдал рапорт Перво
му секретарю ЦК МНРП, 
Председателю Совета Ми
нистров МНР ІО. Цеденба- 
лу. Торжественно прозв.уча- 
лн государственные гим
ны Монгольской Народной 
Республики и Советского 
Союза. Товарищи Ю. Цеден- 
бал и А. Н. Косыгин обошли 
строй советских воинов.

Бурными аплодисмента
ми,- возгласами «ура!», здра

вицами в честь КПСС и 
МНРП, в честь братской 
дружбы народов СССР и 
МНР приветствовали моск
вичи посланцев монгольско
го нарюда.

У трапа самолета товари
щи А. Н, Косыгин, Д. С. 
Полянский, М. А. Суслов, 
К. Ф. Катушев по-братски 
простились с Ю. Цеденба- 
лом, другидіи членами .мон
гольской партийно-прави
тельственной делегации, по
желали им счастливого пу
ти.

Воздушный лайнер выру
лил на взлетную полосу, 
поднялся в воздух и взял 
курс на родину Владимира 
Ильича Ленина — город 
Ульяновск.

(ТАСС).

ПАРТИЙНО - ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ  

ДЕЛЕГАЦИЯ М НР В УЛЬЯНОВСКЕ
УЛЬЯНОВСК, 29 октяб

ря. (ТАСС).і Находящаяся 
здесь партийно-правительст
венная делегация МНР во 
главе с Первым секретарем 
ЦК МНРП, Председателеді 
Совета Министров МНР 
Ю. Цедеибалоді . знакоми
лась сегодня с памятны.ми 
ленинскими .местами города.

Высокий гость и сопро
вождающие его лица побы
вали в Доме-музее В. И. 
Ленина, где с 1878 по 1887

годы жила семья Ульяно
вых. ІО. Цеденбал оставил в 
Книге почетных посетителей 
запись, в которой выразил 
б.чагодарность жителям го
рода за бережное хранение 
дорогих ленинских релик
вий.

Затем делегация МНР ос
мотрела .Ленинскую картин
ную галерею, открытую в 
честь 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина.

На центральной площади 
города монгольские гости 
возложили к подножию па
мятника В. И. Ленину цве
ты.

Тепло встретили послан
цев, братской страны уча
щиеся средней школы № 1, 
в которой учился Володя 
Ульянов.

Затем монгольские гости 
посетили здание Ленинского 
мемориала.

(ТАСС).

В О З В Р А Щ Е Н И Е  Н. В .  П О Л Г О Р Н О Г О
В Москву 29 октября 

возвратился Председа
тель Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. В. 
Подгорный. По приглаше

нию Его Величества. Мохам
меда Реза Пехлеви, шахин
шаха Ирана, Н. В. Подгор
ный приниліал участие в 
официальном открытии

Трансиранского газопрово
да, построенного при техни
ко-экономическом содейст
вии Советского Союза.

(ТАСС).

Ж

я

В ПРЕЗИДИУМЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР И СОВЕТЕ 

МИНИСТРОВ РСФСР
Президиум Верховного

Совета и Совет Министров 
РСФСР решили провести 
24—26 ноября 1970 года в 
Москве Всероссийское сове
щание председателей испол
комов сельских и поселко
вых Советов депутатов тру
дящихся.

На совещании предусмат
ривается обсудить вопрос о 
ходе выполнения постанов
ления ЦК КПСС об улучше
нии работы сельских и по
селковых Советов депутатов 
трудящихся н задачах сель
ских. поселковых Советов 
депутатов- - трудящихся 
РСФСР по достойной встре
че XXIV съезда КПСС.

ШШ

швШщ

СИСТЕМАТИЧЕСКИ ДО
БИВАЕТСЯ ХОРОШИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ УДАР

НИК КОММУНИСТИЧЕ
СКОГО ТРУДА, ВАГРАН
ЩИК ЛИТЕИНОГО ЦЕХА 
ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКО
ГО ЗАВОДА МУХАМЕД 
ИЗМАИЛОВ, ОН ЕЖЕ
ДНЕВНО ВЫПОЛНЯЕТ 
ПРОИЗВОДСТВ Е Н Н Ы Е 

ЗАДАНИЯ НА 130 ПРО
ЦЕНТОВ.

Фото в. Ефименко.

В ТОМСКОМ ГОРКОМЕ КПСС

М  СЕІЕ
■ Несколько, дней на.зад 

бюро Томского . горкома 
КПСС рассмотрело вопрос 
;с<Об оказании помощи сов
хозам Томского района в 
строительстве животновод
ческих . помещений строи
тельными организациями и 
предприятиями города Том
ска в 1,971 году».

Бюро .отметило, что в 
этом году горожане оказа- 
■чн практическую ' помощь 
совхозам Томского района в 
ускоренном развитии произ
водственной базы животно
водства. Большинство кол
лективов ŷ oB.TeTBopuTe.TbHO 
выполняет задания , горко.ѵіа' 
.партии.

С помощью промышлен 
ных предприятий в хозяй
ствах района построены пли 
.заканчиваются строительст
вом одішнадца’гь животно
водческих помещений на 
2.000 голов.

Строительное ' управление 
Лт! 1 треста «Томекпром- 
строй» и строительное уп
равление 13 треста
«Томскжилстрой» заверша
ют строительство двух жи
вотноводческих комплексов 
на, 600 голов скота каждый 
В се.чах Карбышеве и Кал- 
тай. , , , , , .

; В срок и с высоким каче
ством постр&н коровник на

200 “ГОЛОВ в .совхозе «Бату- 
рииский». Бригада завода 
«Сибэлектромотор» выпол
нила там работ па 130 ты
сяч рублей.

Большую помощь совхо- 
за.лі Томского района в воз
ведении ндавотноводческих 
помещений оказали коллек
тивы завода математических 
машин, научно-нсследова-. 
тельского института элек
тромеханики и ряд других, 
коллективов. Кроме этого, 
они помогли им в изготовле- 
шш, монтаже, наладке обо
рудования для ме.ханнзацни 

. технологических процессов 
в лаівотиоводстве.

По руководители ряда 
коллективов, в том числе 
электролампового • .завода 
(и. о, директора Ю. Ф. Гла- 
вацкнй, секретарь партбюро 
3. С. Куваева), мебельного, 
комбината (директор С. В. 
Жаворонов, секретарь парт
бюро А. П, Королев), дере
вообрабатывающего комби-' 
ната (директор А. А. Чепе- 
регин, секретарь партбюро 
.4, П. Зайцев), научно-иссле
довательского института 
кабельной промышленности 
(директор Л. 3. Реут, сек
ретарь партбюро Г. П; Бо
рисов), . инжеиерно-строи-. 
тельного института (ректор 
Г. , М. Рогов, секретарь

партбюро А. М.- : Черняк) 
проявили недисциплиниро
ванность, без должной от
ветственности отнеслись к 
выполнению решения горко
ма КПСС. Бюро горкома 
партии обязало руководите
лей предприятий принять 
все меры- для того, чтобы 
на незавершенных животно
водческих объектах строи
тельно-монтажные работы 
были закончены к >15 нояб
ря . . . .

В .1971 году- в совхозах 
Томского района с помощью 
организаций и- предприятий 
города намечено построить 
25 животноводческих' объек
тов: 12 коровников, 8 телят
ников, 3 птичника, свинар
ник и отіюрмочник. Общая 
стоимость объектов —' око
ло 4 миллионов рублей.

Наиболее крупные объек
ты — животноводческие 
комп.чексы в селах Кудрине 
и Лаврове на 600 го.чов 
каждый (совхоз «Рыбалов- 
скнй»), . Пх строительство 
поручается трестам «Томск
жилстрой» іі «Томекпром- 
строй». Трест «Томсктранс- 
строй» должен возвести жи
вотноводческий комплекс в 
совхозе «Красное знамя». 
Заводам подшипниковому и 
«Томкабе.чь» поручено пост
роить животноводческий

комплекс в совхозе «Рыба- 
•човский»: -манометровому
Заводу — коровник в совхо
зе «Тахтамышевский»: ин
женерно-строительному ин
ституту и деревообрабаты
вающему комбинату — ко
ровник в совхозе -«Победа», 
ТЭЦ-І, мебе.чьному комбина
ту — свипарник-откормоч- 
йик на 2 тысячи голов в сов
хозе «Заря»: заводам мате
матических маціпн и 
«Эмальпровод» — 2, коров
ника в совхозе «Красное 
знамя». Животноводческие 
объекты-будут также стро
ить заводы режущих инст
рументов, «Снбэлектромо- 
тор». электромеханический, 
резиновой обуви, электро- 
•іамповый, измерительной 
аппаратуры, РРЭС-ІІ. Том
скому управ,пению. строи
тельства поручено принять 
меры для изготовления 5 
комплектов железобетонных 
изделий для монтажа живот
новодческих комплексов.

Бюро, горкома КПСС обя
зал® партийные, профсоюз
ные, комсомольские органи
зации, хозяйственных ' руко
водителей предприятий II ор
ганизаций обеспечить сда
чу в эксплуатацию животно
водческих помещений в ус
тановленные сроки.

Ж .
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ: 31 октября 1970 года

Много лет работает Николай ИЬановнч Данилов в За
падной нефтеразведочной экспедиции. Сейчас он старший 
дизелист. Много буровых установок смонтировано его 
руками. Не один дизель пущен в эксплуатацию. Николай 
Иванович передает свой большой опыт молодым специа
листам. Фото в. Казанцева.

Д Е П У Т А Т  И Ж И З Н Ь

т

Мастером своего дела называют в Тегульдетском лес
промхозе тракториста Михаила Чибрика. В дни пред
съездовской трудовой вахты механизатор выполняет по 
полторы нормы в смену.

Фото в. Василевского.

СИЛА Р Е Ш Е Н И Я
Контроль и проверка ис

полнения постановлений 
партии, правительства, соб
ственных решений должны 
быть главным содержанием 
организаторской работы Со
ветов,

Правильно организован
ная проверка исполнения 
помогла нам успешно вы
полнить . решение областного 
Совета о трехлетием плане 
культурно-бытового строи
тельства. Прежде всего мы 
ознакомили с этим докумен
том депутатов п актив, опре
делили на сессии меры по 
выполнению трехлетки. Это 
было в начале 1968 года. А 
в августе того же года рай
совет заслушал информа
цию, что. уже сделано. В 
июле 1970 года сессия рай
совета вновь вернулась к 
этому вопросу. На заседа
ниях исполкома часто заслу
шивались отчеты председа- 
те.чей сельских Советов, ру
ководителей предприятий и 
организаций. Таки.м обра
зом, мы были постоянно в 
курсе, как идет строитель
ство клубов, школ, больниц, 
магазинов и других объек-' 
тов. Деятельно работали в 
этом направлении все по
стоянные ко.миссни районно
го и сельских Советов депу
татов трудящихся.

За два с лишним л'ода 
удалось построить 86  зда
ний культурно-бытового на
значения, в том числе 10 
клубов и Домов культуры.
3 школы, 4 интерната, 16 
магазинов и 3 столовые, 6 
детских садов, хирургиче- ■ 
ское отделение больницы и
3 медпункта, 2 стадиона,
4 хоккейные коробки, лет
нюю эстраду на 2.000 мест 
и т. д.

А вот еще один пример.
В декабре 1969 года Том
ский . облисполком принял 
решение «О введении но
вых программ в четвертых 
классах школ области в 
1970—71 учебном году». 
Предстояло проделать боль
шую работу: перевести 5гча- 
щихся четвертых классов 
в ближайшие восьмилетние 
и средние школы, разме
стить их в интернатах или 
организовать подвоз ребяти
шек в школы, провести пе
реподготовку учителей.
■ Райисполком конкретно 
определил, что должны 
сделать районе, сельские 
Советы, руководители пред
приятий и колхозов, в  неко

торых селах родители возра
жали против перевода их 
детей, учащихся 4-х клас
сов, в 8 -летние и средние 
школы. Депутаты районного 
Совета, работники районо 
провели среди них большую 
разъяснительную работу. У 
школы оказалось немало ак
тивных помощников. Итог— 
учебный год в районе на
чался организованно, все 
учащиеся четвертых клас-' 
сов переведены на обучение 
по новым программам.

Исполком продолжает 
контролировать, как руко

водители хозяйств, пред
приятий организуют подвоз 
детей в школы, их питание 
в буфетах и столовых.

Наши депутаты считают, 
что нет дела более важного, 
чем контроль за исполне
нием принятых решений. Но 
не.чьзя сказать, что мы в 
совершенстве овладели ме
тодами контроля и прове'рки 
исполнения. Наоборот. Оши
бок в организаторской рабо
те допускаем немало. Од
нажды, например. сла
бость контроля привела 
к болщпому хозяйственному 
промаху. Наш район отста
ет с развитием животновод
ства. Снижение продуктив
ности общественного скота 
произошло не только из-за 
слабой обеспеченности жи
вотных. кормами, но н из-за 
неумелой организаторской 
работы, низкой- требователь
ности к людям, отвечающим 
за выполнение решений рай
исполкома по развитию жи
вотноводства.

Весной райисполком при
нял решение -«О неправиль
ном отношении некоторых 
руководителей хозяйств и 
специалистов к развитию 
овцеводства». Прошло бо
лее полугода, а положение 
не улучшается. Не выполни
ли планы по увеличе
нию поголовья совхоз 
-«Коломинский», колхозы 
«Россия» и «Сибирь», в  це
лом по району план выпол
нен; только на 95 процентов. 
Руководители колхозов име
ни Ленина Р. Э. Палосон, 
«Россия» — А. В. Матвеев 
настойчиво ведут линию на 
сокращение поголовья
овец.

Управление сельского хо
зяйства райисполкома не 
контролирует исполнение
намеченных в решении мер.

Если б было иначе, навер
ное, в колхозе «Россия» не 
забили бы в августе и сен
тябре более 100 овец.

На мой взгляд, ряд руко
водящих работников испол
кома н его отделов однобо
ко подходят к документу, не 
всегда правильно использу
ют силу решения. Они на
учились обстоятельно и глу
боко разбираться в сущест
ве того или иного вопроса, 
определять меры, которые 
обеспечивают успех, но не 
научились быть контролера- 
ми-организаторамн. А ис
полком не предъявляет к 
ним высокой требовательно
сти, недостаточно учит раз
нообразию форм и методов 
проверки исполнения. Вот 
почему не выполнено еще 
одно очень важное решение 
исполкома — о плане меха
низации фер.м совхозов.

На исходе октябрь, но по 
вине межколхозной строи
тельной организации, район
ного объединения «Сельхоз
техника» ни один объект в 
эксплуатацию не сдан. Это 
создало огромные трудности 
в размещении скота и его 
содержании.

Недавно вопрос' об Улуч
шении ■ организации ■. про
верки ^исполнения был рас
смотрен на заседании испол- 
ко.ма райсовета. Все основ
ные решения вышестоящих 
органов и свои собственные 
взяты под контроль, а по от
дельным из них составлены 
специальные памятки. Ста
ли мы строже подходить к 
подготовке текста самих ре
шений — писать короче, ла
коничнее, четче формулиро
вать пункты.

Большое внимание уделя
ем, если можно так сказать, 
технической стороне конт
роля: ввели карточки, где 
отмечается, что сделано.

Из всех форм контроля 
отдаем предпочтение про
верке на месте с широким 
привлечением специалистов 
и главным образом тех то
варищей, которые готовили 
данный вопрос на сессию 
или заседание исполкома. В 
этом случае проверяющим 
не надо тратить много вре
мени на изучение вопроса 
— они его знают доско
нально. И меры к устране
нию недостатков' применя
ются в этом случае более 
эффектігвные.

Важной формой контроля

считаем информации о вы
полнении решений на сесси
ях райсовета. Это и повы
шает бтветственность работ
ников, и укрепляет автори
тет Совета.

На VII сессии районного 
Совета директор леспромхо
за комбината «Томлес» 
А. П. Фомичев информиро
вал о выполнении решений 
V сессии райсовета «Об ор- 

 ̂ ганизацни труда, быта и от- 
* дыха молодежи». Депутаты 

с удовлетворением слушали 
, его рассказ о том, что вся 

молодежь, проживающая в 
лесных поселках, трудоуст
роена, многие живут в хоро
шо оборудованных общежи
тиях. На всех лесопунктах 
имеются Дома ку.ііьтуры 
или клубы, библиотеки.‘ За' 
последние 2 года в Обском 
построены Дом культуры на 
300 мест, филиал комбина
та бытового обслуживания, 
столовая, 2 магазина, обще
житие, спортивный зал при 
средней школе, много жи
лых домов.

Необходимо отметить, что 
организации, проверки ис- 

, полнения директив и реше
ний в райисполкоме могла 
бы быть четче, действен
нее, если бы этому вопросу 
больше уделяли внимания 
руководители отдельных 
областных организаций. 
Ведь в том, что плохо вво
дятся в эксплуатацию жи
вотноводческие объекты в 
нашем районе,, значительно 
повинен областной «Меж- 
колхозстрой» и его предсе
датель Е. А. Воскресен
ский. Летом, в разгар стро
ительных работ, на многих 
наших объектах не было це
мента, и люди не работали.

А как можно выполнить 
решение облисполкома о 
жилищном строительстве, 
если районный комбинат 
коммунальных предприятий 
в 1970 году не получил ни 
одной тонны це.мента? Кто-то 
из руководителей област
ных организаций должен же 
контролировать завоз в рай
оны цемента.

Наш исполком будет соі 
вершенствовать формы и 

/методы проверки исполне
ния. В этом одно из 
средств дальнейшего разви
тия экономики и культуры 
района.

Я. КОРОБЕНКО,
„ председатель Чаннского 

райисполкома.

Ш к о л а ,  

к е м  б Ш Ш ь
Исторически так сложи

лось, что старшие классы 
нашей школы были сту-, 
пенью к обучению в высшем 
учебном заведении. Это бы
ло оправдано, когда лишь 
меньшая часть выпускников 
неполных средних школ про
должала учебу. Теперь же 
среднее образование стано
вится обязательным для 
каждого молодого человека. 
В связи с этим расширились 
и функции школы.

Теперь она призвана го
товить пополнение рабочему 
классу и колхозно.му кресть
янству, а і»е только контин
гент для вуза. Следователь
но. и работа ее должна оце
ниваться не только числом 
выпускников, выдержавших 
экзамены в вуз, а п тем, 
сколько она дала грамотных, 
квалифицированных рабо
чих производству, как удов
летворила потребность рай
она в рабочей силе.

К этой своей новой функ
ции школа готовилась не 
один год. Но и сегодня новое 
направление в работе шко
лы еще не везде принимают 
всерьез. Профессиональная 
ориентация школьников, ко
торая должна пронизывать 
всю деятельность педагоги
ческого ко.тлектива, часто 
им воспринимается как не
кое обязательное, но фор
мальное мероприятие.

Работник отдела кадров 
Зырянского районного уп
равления сельского хозяйст
ва И. М. Дорохов с иронией 
рассказывает, что в школах 
организуются диспуты на 
те.\гы, вроде «Романтика 
профессии стюардессы». 
При все.м уважении к про
фессии -стюардессы нельзя 
не согласиться, что комсо
мольская организация и пе
дагоги школы гнут не в ту 
сторону.'Не в стюардессах у 
нас дефицит, а в таких зем
ных профессиях, как дояр
ка, комбайнер, тракторист.

В этой связи небезынте
ресно привести позицию 
Академии педагогических 
наук СССР. В одной из сво
их статей в центральной пе
чати ее президент академик
В. Хвостов писал: «Ведь не 
много найдется в школьном 
деле проблем, которые были

НОВАЯ ЛЭП
Т ом ское отд елени е и н сти ту 

т а  « З н ер го сетьп р о ек т»  п р и сту 
пило к и зы ск а тел ь ск и м  и про
ек тн ы м  раб о там  по созд ан и ю  
л и н и и  эл ек тр о п ер ед ач и  м ощ 
н остью  500 к и л о во л ьт  м еж 
ду  п о дстан ци ей  Н о во ан ж ер 
ской  и Т ом ском . Для этой  л и 
ни и  в Т ом ске п р о ек ти р у ет ся  
т а к ж е  п о д ста н ц и я . Р аб о ты  
вед утся  под руководством  
главного  и н ж ен ер а  п р о ек та  
ЛЭП В. В. Ч у ева , а  гл ав н ы й  
и н ж ен ер  п р о ек та  подстан ци и  
— to. Г, М ухонин.

Н овая ЛЭП-500 св я ж е т  э н е р 
госистем ы  Т ом ска и К узбасса 
и я в и т с я  одним  и з зв е н ь е в  
цеп и , к о то р ая  со ед и н и т энерг 
ге ти ч еск и е  ц ен тр ы  Зап ад н о й  
Сибири с  сев е р н ы м и  н еф тя н ы 
ми и газо в ы м и  м есто р о ж д е
ниям и.

В. СНБИРЕВ.

Ш о в о Е Л  у
УЧЕНЫЕ ОТВЕЧАЮТ НА ВОПРОСЫ ЖУРНАЛИСТОВ

Как уже сообщалось, 28 
октября в Москве со
стоялась пресс-конферен
ция, посвященная успешно
му осуществлению полета 
автоматической станции 
«Луна-16» и доставке на 
Землю лунного грунта. Пос
ле выступлений академик 
М. В. Келдыш, доктор тех
нических- наук В. Е. Ишев- 
ский и академик А. П. Ви
ноградов - ответили на воп
росы советских и зарубеж
ных журналистов.

Первым на вопросы отве
чал В. Б. Ишевский:

Вопрос: Каково значение 
исключительной точности 
системы управления авто
матической станции «Лу
на-16» для раз.чичных обла
стей науки и народного хо
зяйства?

Ответ: Мне думается, что 
достижения «Луны-16» с 
точки зрения точности ра
боты ее аппаратуры найдут 
применение при изучении 
других небесных тел, в 
межпланетных полетах и в 
полетах на околоземных ор
битах. Несомненно, что ус
пехи в области автоматики 
смогут быть использованы 
как в науке, так и в народ
ном хозяйстве.

Вопрос: Будут ли при ис
следовании автоматически
ми станциями планет Сол
нечной системы, например, 
Марса, пройдены те же эта
пы, которые имели место 
при исследовании Луны?

Ответ: Опыт, полученный 
при исследовании Луны с 
помощью автоматической 
станции, например, «Лу
на-16», бесспорно можно ис
пользовать и для межпла
нетных полетов. Но надо 
только иметь в виду, что 
каждое небесное тело имеет 
различные характеристики. 
Одна планета окружена 
плотной атмосферой, другая 
менее плотной. Температура 
и давление на поверхности 
небесных тел также могут 
быть различны. Имеющийся 
опыт и отдельные системы, 
которые работали на борту 
«Луны-16», безусловно, 
найдут широкое применение 
в аппаратах, предназначен
ных для»полета• на другие 
планеты. А в целом, конеч
но, каждое небесное те.чо 
потребует своих этапов ис
следования и соответствую
щих автоматов, приспособ
ленных для е'го изучения.

На ряд вопросов ответил 
академик Д. П. Виноградов;

Вопрос: Есть ли возмож
ность извлекать из лунных 
пород кислород, титан для 
испо.льзовання их в строи
тельстве будущих научных 
станций на Луне? •

Ответ: Кислород можно 
извлекать, но надо себе 
представлять, во что это 
обойдется. Половину веса 
лунной породы составляет 
кислород, по объему содер
жание кислорода — 90 про
центов. Но его извлечение 
слишком дорогое предприя
тие. Теперь о титане. В мо
ре Спокойствия содержится 
до 13 процентов окиси тита
на. А на Зем.че титанова.ч 
руда содержит ее-40 и боль
ше процентов. Поэтому до
быча титана из лунной поро
ды не выгодна.

Вопрос: Предполагается
лн в дальнейшем подвергать 
карантину лунное вещество, 
которое будет достав.тяться 
автоматическими станция
ми?

Ответ; Известно, что на 
Землю падают метеориты. С 
Земли на Луну отправля
лось множество аппаратов. 
То есть существует вещест
венный обмен между небес
ными тела.ми. Опыт с ме
теоритами за несколько сот

лет показывает, что воздей
ствия их мы никак не ощу
тили. И отсюда логически 
мало вероятно, что на Луне, 
где имеется высокий ваку
ум, отсутствуют атмосфера, 
вода, газы, возможно суще
ствование бактерий, кото
рые были бы опасны для че
ловека. Мне кажется, каран
тин будет не нужен.

Вопрос; Не яв.аяются ли 
космические шарики, най
денные на Луне, теми самы
ми тектитами, которые на
ходят на Земле?

Ответ; Есть австралий
ские, чехословацкие, амери
канские тектнты. Это — за
гадочные вещества. Они'
имеют совершенно другой 
характер. Это породы типа 
гранита с большим содер
жанием щелочей. то есть 
имеют иной состав. И веро
ятно, что они произошли В- 
результате каких-то процес
сов па самой Земле. В на
стоящее время выясняется, 
из каких пород образова
лись тектиты.

Вопрос: Выли ли найдены 
следы метеоритов в составе 
лунного грунта? Есть ли 
.принципиальные различия 
между химическими соста

вами пород, полученных с 
разных участков Луны?

Ответ: Вообще в образ
цах, доставленных «Апол
лоном-11» и «Аполло
ном-12», были найдены в 
малом количестве крупинки 
железа, содержащие ни
кель, которые предположи
тельно являются осколками 
железны.х метеоритов. В на
шем образце имеются такие 
же железные включения. 
Они очень мелкие и их ма
ло, Задача состоит в том, 
чтобы определить н.х состав. 
Железные метеориты состо
ят из двух железных ^пла- 
вов тэнита н камасита. Если 
бщ удалось обнаружить в 
этих микроскопических ку
сочках камарит и тэнит, то 
можно было бы сказать пол
ным голосом, что это ме
теоритное железное веще
ство.

Вопрос; Могут ли образ
цы лунного грунта .внести 
некоторую ясность в слож
нейшую космогоническую 
проблему происхождения 
Луны?

Ответ: Безусловно. Вы- 
плав.пяемое базальтическое 
вещество отличается от ба
зальтов Земли ' по содержа
нию циркония, титана, же

бы так важны с гво'дарст- 
венной точки зреиЕИЯ. как 
пробле.ма профеф^ональной^ 
орнентацни... (Убщеобразо  ̂
вательная ^школа должна,' 
знать, на какие сферы трѵЙ®* 
довой деятельности й в каЩ 
кнх контингентах ’ ей надо 
ориентировать своих питом
цев в каждом городе, в каж
дом экономическом райо
не».

Ориентировать. Но как?
Лучше системы сущест

вующих сегодня ученических 
производственных бригад 
для этой цели, вряд ли что 
придумаешь. Однако в шко
лах Зырянского района про
изводственные бригады не 
приживаются. Директор Зы
рянской средней школы 
Н. В. Стрельцов рассказы
вает, что в прошлом году у 
них вообще не было участ
ка, нынче же откор.мсовхо.з 
отвел несколько гектаров', 
где ребята посадили карто
фель, свеклу, лук; огурцы., 
но участок не огородили^ и 
скот все вытоптал;

Директор другой, Цыга- 
новской, школы -А. Д. Ковы- 
ліш сообщает, что и у них 
была создана ученическая 
производственная бригада, 
которая взялась вырастить 
для колхоза капустную рас
саду, высадить ее в поле и 
получить богатый урожай. 
«Но не получилось, — кон
статирует факт директор,-— 
сорняки задавили».

Небезынтересно привести 
рассказ о работе учениче
ских бригад и директора Се
меновской школы А. Н. Оси
пова.

— Мы, —ч говорит он, —- 
выращиваем овощи для 
колхоза 'на . пришкольно.м 
участке. Какой урожай по
лучаем — не считаем. По
тому что. как только овощи 
подрастают, их рвут для 
колхозных надобностей.

Каждый раз, когда я 
встречаюсь с подобным не
уважением к детскому тру
ду, я с болью думаю: разве 
зародит в душе ребенка та
кая экзекуция на ребячьем 
огороде желание стать се- 
лекционеро.м, агроно.мом и 
выращивать урожай пудо
вых кочанов капусты или 
луковиц с алма-атинское яб
локо?

Пг ной 0?Й«ЙН-
и пришлю служить и 
свое’ обучение. Прави- 
ство 'Вршіяло решение 

'.чаб обучений 
Йікольвдков на
т 0е, KOMjfottie и другігк 
сельскохозяйственных маши
нах. В школах появились 
мастерские и учителя по 
труду- . ‘ ‘

В первой части своего 
очерка я уже упоминал, что 
в Зырянской средней школе 
CTapmej< ,̂Tacci!H î,, нзу>іщіюі 
траотор. Говорил' Й ’том, 
что 14 из них в этом году 
даже права на вождение 
трактора получили. По ведь

■ч
тор'школы А. Д. Ковылин, 
нц. колеблясь, убирает пз 

■ программы изучение тракто
ра и ДРУГИХ; - сельскохозяй
ственных машин. I

Но и на трудовом обуче
нии, не может замыкаться 
'профориентация. Принцип 
политехнизации должен на
ходить отражение в препо
давании учебных дисциплин. 
Учащихся надо знако.мнть с 
нйучцо-техническими п эко
номическими достижениями 
народного хозяйства. Об.да- 
стной отдел народного обра
зования 'справедливо рассчи
тывает на школьные фа
культативы. Однако одно 
дело провозгласить прин
цип: другое_ — добиться е̂го 
осущесгв.лёйня.' ‘ '

В Цыгацорской.цікоде. с:̂ г
ществуёт .лишь один фа'- 
культатив — по химии.14 из 102. А что же, остад|>'»гз.'. ' ' „  

ные Se"? ^  ~  і  ебному плану,
' - « ■' ' .і. - Ѵл'#.у?Ьворит директор, — на фЦ“

то девочки занятия отво-
Т О  девочки,.;.,^ , по 3 часа в педелю.

" Ж Ъ

ф'бктдр' тііко'йй 
них трактористы? Учишь их 
этому только так. для 
Да и материальной части ^  
даатает. • - - ......

— ОтговорЖи-. 
тирует кадровик 
-ления сельского хозяйства 
И. ,М. Дорохов. — Еще в 
апреле прошлого года я 
встречался с товарищами из 
райкома ко.мсо.мола и рай
оно, предлагал нм' назвать, 
какой школе нужен участок, 
техника, вплоть до тракто
ра. Скажите — и мы все это 
выделим. Товарищи обеща
ли подумать. Думают до 
сих пор.

В Зырянской средней 
школе не замещено 7 долк:- 
ностей инструкторов в о я ід з - 
ния. Никто не идет. Вполне 
возможно, что не каждый 
специалист пожелает сме
нить производственн5 :э ра
боту на школу, хотя бы из- 
за разницы в оплате. И та
кое по,ложешіе школой, уп
равлением сельского хозяй
ства и райкомом комсомола 
воспринято как безвыход
ное. В то же время никто не 
подумал привлечь к работе 
в школе специалистов по 
совместительству.

«Оригинальный» выход из 
создавшегося положения 
найден в Цыгановской вось
милетней школе. Там трудо
вое обучение ведется по... 
программе городской шко- 
•лы. В Цыганове оказа.лся 
специалист по холодной об
работке металла. И дирек-

Больше не имеем права.
. ,А крузкки? ^Здесь-то 

’ѵ ефЩ я л  ац не препятст
вует. Онаэыйается, в qjio.ie 
некому вестѣ .круікки. '̂ Учн- 
^елей в раноне не: .хватает. 
В это.м учебном году на 
преподавательскую работу 
принято 16 прошлогодних 
выпускников школ. Увы. 
это не те, кто готовилей 
встать на стезю просвеще
ния, а те, кто не успел ни
куда определиться.' ;

Школу нынче многие на
зывают цехом завода, 
бригадой колхоза. Это зна
чит, что школа не только 
дает пополнение рабочих 
рук, но и испытывает на се
бе заботу предприятия, в 
то.м числе заботу о кадрах. 
В Зырянском же районе нет 
ни одного колхозного сти
пендиата, которого послали 
бы учиться в педагогически!! 
институт.

За недостатки в учебном 
процессе, формальное веде
ние профориентации следу
ет критиковать руководите
лей районо и школ. Но пра
вомерен вопрос в адрес рай
кома КПСС и исполкома 
райсовета — вопрос не по 
форме, а по существу: по-
че.му они, заботясь о разви
тии района, не связываюте 
его будущее со школой, не 
начинают заботу о колхоз
ном крестьянстве с парты 
первоклассника?

Л. СЕЛИВАНОВ.

НАГРАДА КОМСОМОЛЬЦУ
В д е н ь  р о ж д ен и я ком сом ола 

у ч ен и к  10-го к л а с с а  ш колы - 
и н тер н ата  с е л а  П одгорного 
В иктор В еличко н агр аж д ен  
почетной  грам отой  обком а 
ВЛКСМ. О сенью  этого  года при 
Ч аинском  р ай к о м е  ком сом ола 
б ы л  о р га н и зо в ан  о тр я д  из 
к ом сом ольц ев  р ай о н н о го  ц ен т
р а  по за г о т о в к е  к о р м о в  для 
ж и во тн о во д ч еск и х  ф е р м . З а  
д е с я т ь  д н ей  о тр я д  заго то ви л  
102 то н н ы  с ен а . К ом иссардм  
о тр я д а  бы л д е с я ти к л а с с н и к  
Витя В еличко.

В. ВАСИЛЕНКО.

шш
> ' f  г '  I

в  КОЛХОЗЕ ИМЕНИ 
ЛЕНИНА АСИНОВСКОГО 
РАЙОНА ЛУЧШЕ ДРУ
ГИХ ТРУДИТСЯ КОЛЛЕК
ТИВ ЖИВОТНОВОДОВ 
ПОБЕДОВСКОИ ФЕРМЫ. 
НАДОИ МОЛОКА ЗДЕСЬ 
ОТ КАЖДОЙ КОРОВЫ С

НАЧАЛА ГОДА ДОСТИГ 
ТРЕХ ТЫСЯЧ КИЛО
ГРАММОВ.

ТАТЬЯНА ПЕРМИНО- 
ВА — ПЕРЕДОВАЯ ДО
ЯРКА ЭТОЙ ФЕРМЫ. 
ОНА НАДОИЛА БОЛЕЕ 
ТІРЕХ ТЫСЯЧ КИЛО

ГРАММОВ МОЛОКА ОТ 
к а ж д о й  КОРОВЫ и  ЗА
НИМАЕТ ОДНО ИЗ ПЕР
ВЫХ МЕСТ В СОРЕВНО
ВАНИИ ДОЯРОК КОЛХО
ЗА.

Фото В. Ефименко.

леза, по микропримесям. 
Но базальты в трех лунных 
морях имеют вариации в 
своем составе, хотя являют
ся представителями пород 
одного типа. Более детально 
мы не можем говорить, по
ка достаточно большая пло
щадь Луны не будет изуче
на. Теперь о происхождении 
лунных кратеров. Тот факт, 
что имело место выплавле
ние базальтического вещест
ва, показывает, что на Луне 
вулканические кратеры бы- 
■ли. Но это не означает, что 
все кратеры произошли та
ким образом. Вероятно, ряд 
кратеров возник в результа
те падения метеоритов. 
Этот вопрос подлежит даль
нейшему рассмотрению, тем 
более, что мы еще не знаем 
природы стенок кратеров. 
Поэтому задача состоит в 
исследовании не только рав
нин, морей, но и горных об
разований, кольцевых струк
тур, и.х пород. И тогда будет 
яснее происхождение раз
личных кратеров.

Вопрос: Сколько вещест
ва с Луны требуется для 
проведения номплексны.х 
физико-химических исследо
ваний?

Ответ: В настоящее время 
существует масса бескон
тактных методов. Есть мето
ды, которые позволяют оп
ределить изотопный состав 
вещества в самых малы.х 
количествах. Инструмен
тальными .методами, кото
рые не разрушают горные

породы, можно определить 
практически все, что тре
буется.

Вопрос: В чем, по ваше
му мнению, основная разни
ца между земными и лун
ными минералами?!

Ответ; ■ Раз на Луне нет 
воды, значит, нет гидрати
рованных минералов. ' На 
Земле масса мннера.ло»,, со
держащих в своем составе 
воду. На Луне таких нет!

Вопрос: Че.човечество
изучает Землю тысячеле
тня, тем не менее мы не 
знаем, что находится на глу
бине нескольких десятков 
километров. Верно лн, что 
мы получим сведения о со
ставе и строении Луны ско
рее, чем о Земле?

Ответ: Верно, О Луне
наука узнает больше и ско
рее, чем о Земле, в смысле 
внутреннего строения. Луна 
маленькая. Кроме того, 
имеется больше способов и 
средств постичь ее глубины, 
чем глубины Земли. И нет 
сомнения в том. что полу
чить представления о пер
вом миллиарде лет жизни 
Земли помогут наблюдения 
за другими планета.ми, и 
прежде всего за спутником 
Земли — Луной. Дело в 
том, что на Земле многое 
стерто эрозией, выветрива
нием н другими процессами. 
Вместе с тем у нас есть ог
ромный оЬыт изучения Зем
ли, и все, что известно о 
ней, будет использовано для

познания и понимания строе
ния Луны.

Затем на вопросы отвеча.ч 
М. В. Келдыш.

Вопрос; Каковы перспек
тивы использования автома
тов с грунтозаборииками 
при исследовании' других 
планет, какие именно небес
ные тела могут изучаться с 
помощью этих автоматов и 
каким, способом?

Ответ; На ближайшие го
ды, я думаю, на десятиле
тне, это исследования Сол
нечной системы. Какие 
именно планеты? В первую 
очередь Венера іі .Марс. 
Большой интерес п)зедстав- 
ляет астероидный пояс, о 
структуре которого известно 
мало. Возвращаемые аппа
раты могут быть использо
ваны не только для привоза 
грунта, но и для доставки 
фотографий, а также 
зультатов измерений, кото
рые трудно передать по ра-. 
дио.

Вопрос; Способны ли ав- 
толтатические станции тика 
«Луна-16» стартовать на 
другие планеты, выполняя 
задачи примерно такой же 
сложности?

Ответ: На этот вопрос
В. Е. Ишевский по сущест
ву давал уже ответ. Опыт 
«Луны-16» может быть ис
пользован, поскольку были 
созданы п испытаны новые 
приборы и системы и решен 
ряд сложных технических 
вопросов, Во всяком случае

/ .
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S31 октября 1970 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

В ОБСТАНОВКЕ СЕРДЕЧНОЙ ДРУЖ БЫ
По приглашению Верхов

ного революционного совета 
Сомалийской Демократиче
ской Республики с 20 по 24 
октября 1970 года в Сомали _ 
с официальным визитом на
ходилась партийно-правн- 
тельс'гвенная делегация Со
ветского Союза во главе с 
членом Политбюро ЦК 
КПСС, первым заместите
лем Председателя Совета 
Министров СССР Д. С. По
лянским.

Делегация приняла уча
стие в торжествах по слу
чаю первой годовщины со- 
.малийской революции, озна
комилась с жизнью и тру
дом сомалийского народа, 
имела встречи и беседы с 
Президентом Верховного 

революционного совета Со
мали генерал-майором Мо
хамедом Спадом Барре, чле
нами ВРС и правительства 
Сомалийской Демократиче
ской Республики. Повсюду 
делегации было оказано 
дружественное, теплое го- 
с'тепринмство.

В ходе бесед и перегово
ров, проходивших в атмо
сфере сердечной дружбы и 
братского взаимопонимания, 
стороны информировали 
друг друга о состоянии по
литического. экономическо
го и социального развития 
своих стран и поделились 
планами на будущее. Они 
■выразили удовлетворение 
развитием отношений меж

ду двумя странами в поли
тической, экономической, 
торговой, культурной н дру
гих областях, строящихся на 
основе полного равноправия, , 
взаи.много уважения и не- 
в.мешатель’ства во внутрен
ние дела друг друга. Участ
ники встречи констатирова
ли, что революці!я 21 ок
тября 1969 года создала 
еще более благоприятные 
условия для дальнейшего 
расширения и укрепления 
всестороннего сотрудничест
ва между СССР н Сомалий
ской Демократической Рес
публикой.

Советская сторона, вы
сказав понимание целей и 
принципов со.малийской 
революции и политики Вер
ховного революционного со
вета, направленной на yij- 
репление национальной не
зависимости и обеспечение 
условий для развития Со- 
.мали по пути прогрессивных 
социальных преобразований, 
заверяет в своеіі полной под
держке их целей, их поли
тики.

Сомалийская сторона вы
соко оценивает' миролюби
вую внешнюю политику Со
ветского Союза; борьбу 
СССР с империализмом, его 
большой вклад в решение 
актуальных международ
ных проблем.

Стороны обменялись 
мнениями по вопроса.м со- 
ветско-со.малийских отноше
ний. Президент Верховного

революционного совета вы
разил искреннюю благодар
ность Советскому Союзу за 
большую помощь в разви
тии экономики, подготовке 
национальных кадров н ук
реплении обороноспособно
сти Сомалийской Демокра
тической Республики. Была 
достигнута договоренность 
о том, что для проведения 
переговоров о расширении 
советско-сомалийскогс! эко
номического и торгового 
сотрудничества Москву по
сетит в ближайшее вре.мя 
правительственная делега
ция Сомалийской Демокра- 
тическоіі Республики.

В ходе переговоров было 
отмечено совпадение взгля
дов Советского Ссяоза и Со
малийской Демократической 
Республики по основным 
международным вопросам.

Стороны обменялись мне
ниями о положении на 
Влижне.м Востоке. Они заяв
ляют о своей решимости и 
впредь оказывать всемер
ную поддержку героической 
борьбе арабских народов. 
Они решительно осуждают 
агрессивную политику изра
ильского правительства и 
поддерживающих его импе
риалистических сил, кото
рые блокируют усилия по 
мирному урегулированию на 
Ближнем Востоке.

Советский Союз и Сома
лийская Демократическая 
Республика подтвердили 
свою солидарность с вьет

намским народо.м, ведущим 
справедливую борьбу против 
агрессии американского им
периализма, за свою свобо
ду и независимость. Обе сто
роны выразили свою серьез
ную озабоченность положе- 
ние.м в Юго-Восточной Азии 
в связи с расширением аме
риканского в.мешательства в 
дела Индокитая.

Стороны подтвердили 
свою решимость выступать 
за полную, окончательную и 
безусловную ликвидацию 
колониалрзма и неоколониа
лизма, за осуществление 
Декларации ООН о предо
ставлении независимости 
всем колониальным странам 
и народам. Они рёщнтельно . 
осудили политику апартеи
да, расизма н колониально
го угнетения, проводимую 
расистскими режимами в 
Южной Африке, Родезии и 
Португалиеіі при поддерж
ке империалистических 
держав. Стороны заявили о 
своей полной солидарности 
с народами Анголы, Мозам
бика, Гвинеи (Бисау), Юж
ной Африки, -Зимбабве, На- 
,-ѵшбии, с оружие.лі В руках ' 
борющимися за свое нацио
нальное освобождение.

В ходе переговоров была 
единодущно подчеркнута 
больпіая роль и значенье 
Организации африканского 

единртва в деле сплочения 
независимых африканских 
государств, полного и окон
чательного освобождения

африканского континента 
от колониального гнета.

При обсуждении * вопро
сов, связанных с обеспече
нием .лінра п всеобщей без
опасности, стороны высказа
лись за необходимость осу
ществления практических 
мер, направленных на дости
жение всеобщего іі полного 
разоружения, включая ядер- 
ное оружие, под строгим 
международным контролем.

Обе стороны считают, что 
визит советской партийно
правительственной делега
ции в Со.малнйскую Демо
кратическую Республику яв
ляется важным вкладом в 
дело укрепления и развития 
дружественных отношений 
и, всестороннего сотрудни
чества между двумя страна
ми.

Глава советской партий- 
, но-правительственной деле
гации выразил благодар
ность Верховно.му револю- 
цйоішо.му совету, прави
тельству II пароду Сомалий
ской Демократической Рес
публики за дружественный 
прием п теплое гостепріш.м- 
ство. Он передал Президен
ту Верховного революци
онного совета Мохамеду- 
Спаду Барре приглашение 
Президиума Верховного Со
вета СССР и Советского 
правительства посетить Со
ветский Союз с официаль
ным визитом. Это приглаше
ние было с благодарностью 
принято.

сообщения
и з  з а  р н б е ж а

П Е Р Е А  Ю Б И Л Е Е М  
Ф. Э Н Г Е Л Ь С А

О в и зи те  м и н и стра  иностранны х дел 
СССР А. А. Громыко в Великобританию

ЛОНДОН, 29 октября. 
(ТАСС). Здесь опубликова
но коммюнике об официаль
ном визите министра иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко в Великобританию. 
Во время визита, отмечает
ся в коммюнике, А. А. Гро
мыко имел встречи и бесе
ды с премьер-министром 
Э. Хитом, министро.м иност
ранных дел и по делам со- 
.цружества А, Дуглас-Хью
мом и министром торговли 
М. Ноблом.

Рассматривая состояние 
международных отношений, 
говорится в коммюнике, ми
нистры исходили из того, 
ЧТО' необходимо сотрудниче
ство между всеми государ
ствами, независимо от их 
социальных систе.м, с целью 
поддержания и укрепления ' 
мира и международной без
опасности.

Касаясь проблем ограни
чения гонки вооружений и

разоружения, министры со
гласились добиваться того, 
чтобы все государства при
соединились- к Договору о 
нераспространении ядерного 
оружия. Они выразили на
дежду, что XXV сессия. Ге
неральной Ассамблеи ООН 
одобрит проект Договора о 
запрещении размещения на 
дне морей и океанов и в его 
недрах ядерного и других ви
дов оружия массового унич
тожения, после чего этот до
говор должен быть открыт 
для подписания. Было согла
совано, что оба правитель
ства будут прилагать на
стойчивые усилия к тому, 
чтобы достигнуть' быстрей- 
піегр прогресса в разработке 
мер по запрещению и лик
видации химических н бак
териологических .(биологиче
ских) средств ведения вой
ны.

Министр иностранных дел 
и по делам содружества при

ветствовал переговоры меж
ду Советским Союзом и Сое
диненными Штата.ми Амери
ки об ограничении стратеги
ческих вооружений.

Обе стороны выразили со
гласие в том, что подписан
ный недавно договор меж.щ)' 
СССР и , ФРГ представляет 
собой значительный вклад в 
ослабление напряженности в 
Европе.

Состоялся об.мен мнения
ми относительно предложе
ния об общеевропейском со
вещании, в котором могли 
бы принять участие, все ев
ропейские государства, а 
также США и Канада. Выло 
признано, подчеркивается в 
коммюнике, что такое сове- 
щаипе, должным образом 
подготовленное, на котором 
состоялось бы обсуждение 
вопросов, представляющих 
общий интерес, ’ и возмож
ное создание постоянного 
механизма для дальнейшего

рассмотрения этих вопросов 
могли бы способствовать 
благоприягно.му развитию 

обстановки в Европе.
Особое внимание, гово

рится в ком.мюнике, было
уделено положению на Блігаі- 
нем Востоке. Министры под
черкнули важность достиже
ния мирного политического 
урегулирования в этом рай
оне в соответствии с резолю
цией Совета Везопасиостн от 
22 ноября 1967' года и со
гласились относительно на
стоятельной необходимости 
достижения прогресса в на
правлении такого урегули
рования и возобновления в 
возмон-шо более короткий 
срок миссии посла Яррпнга. 
Стороны согласились прило
жить всемерные усилия к 
изысканию возможности 
продлить по соглашению ме
жду непосредственно занп- 
тересова иными сторонами 
соблюдение прекращения ог

ня па срок, который должен 
быть определен.

При обсуждении положе
ния в Юго-Восточной Азии 
были изложены точки зре
ния обоих правительств.

При обсуждении состоя
ния двусторонних отноще- 
пий было отмечено, гово
рится в коммюнике, что 
между Совётски.м Союзом 

и Великобританией были 
заключены за последние го
ды межправительственные 
договоры- и соглашения, спо
собствующие дальнейшему 
развитию взаи.мовыгодных 
связей, контактов п обменов 
ічежду дву.мя странами в 
торговле и в области эконо-. 
мического, ' научно-те.хігаче- 
ского н культурного сотруд
ничества. Выло отмечено 
также важное значение даль
нейшего развития тесного 
советско-английского со
трудничества во всех этих 
областях.

ВИЗИТ в БЕРЛИН
БЕРЛИН, 29 октября. 

(ТАСС). По приглашению 
правительства ГДР сегодня

. сюда с краткосрочным визн- 
то.м прибыл министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко.

Д Р У Ж Е С Т В Е Н Н А Я  
ВСТРЕЧА В БЕРЛИНЕ

БЕРЛИН, 29 октября. 
(ТАСС). Член ЦК КПСС, 
министр иностранных .дел 
СССР А. А. Громыко имел 
сегодня в Берлине беседу с 
Первым секретарем ЦК 
СЕПГ, Председателем Госу
дарственного совета ГДР 
В. Ульбрихтом, членом По
литбюро ЦК СЕПГ, Предсе
дателем Совета Министров 
ГДР В. Штофо-М, членами 
Политбюро ЦК СЕПГ Э. Хо- 
неккером, Ф. Эбертом, 
Г. Матерном, А. Нордеиом, 
II, Фернером и членом ЦК

СЕПГ, министром, иност
ранных де,<1 ГДР 6 . Вннце- 
ррм.

В ходе беседы обсужда- 
■ лись вопросы укрепления 
европейской безопасности. и 
некоторые другие пррбле.мы, 
представ.ляющие взаимный 
интерес.

Обмен мнениями вновь 
подтвердил полное единство 
взглядов по всем затраги
вавшимся вопросам.

Беседа проходила в дру
жественной, сердечной атмо
сфере.

шШ і

I

полет автоматической стан
ции «Луна-16» следует рас
сматривать как шаг к изуче
нию и других планет.

Вопрос; Намерена ли 
Академия наук СССР дать 
часть образцов лунного 
грунта а.мериканцам в ответ 
на передачу лунных образ
цов американским космонав
том Армстронгом?

Ответ: Речь может идти 
не только об американских 
ученых, но вообще о лабо
раториях мира. Если будет 
Нредложено провести какие- 
то анализы, которые мы не 
можем провести. сделать 
что-то новое, тогда этот- во
прос мог бы быть рассмот
рен. Это — вопрос чисто на- 
5?чной кооперации, и в слу
чае целесообразности такой 
кооперации мы на нее пой
дем.

Вопрос: Каков был оощий 
вес образцов лунного грун
та?

Ответ: Несколько больше 
ста граммов, этого вполне 
достаточно для научных ис
следований, и не только в 
одной лаборатории.

Воішос: Каковы ваши
плаиьг на будущее? Плани
руете ли вы на ближайшее 
врег-ія запуск на Луну ко
рабля с человеком на борту 
или полеты без человека?

Ответ; Мы будем в бли
жайшее время проводить 
исследования автоматиче
скими аппаратами.

Вопрос; Имеется ли ка- 
,еая-либо .программа сотруд

ничества с США в области 
исследования Луны?

Ответ: Специально вопрос 
об исследованиях Луны . не 
ставился, но мы, очевидно, 
как это было и до сих пор, 
будем обмениваться науч- 
нымп результатами в этой 
области.

Вопрос; Какова перспек
тива советско-американского 
сотрудничества в области 
стыковки космических ко
раблей и стандартизации 
стыіговочных узлов?

Ответ: Вы, очевидно,
знаете, что в Москве проис
ходила встреча американ
ских и советских специа.ли- 
стов, где обсуждался этот 
вопрос. Проводн.лся обмен 
материалами и велось об- 
сун-іДение порядка дальней
шей работы. Сам факт 
встречи означает, что обе 
стороны считают целесооб
разным унификацию или, 
если говорить более точно, 
совместимость стыковочных 
узлов орбитальных космиче
ских кораблей. Но это очень 
сложный технический воп
рос, который потребует еще 
дальнейших исследованиіі, 
потому чтр у нас свои си
стемы у кораблей, в СШ.4 
— свои. Я думаю, что рабо
та в этом направлении будет 
продолжаться.

Вопрос: Были ли амери
канские специалисты первы
ми иностранцами, которым 
показаны образцы лунного 
грунта?
L Ответ: Специалисты, "  ко

торые участвовали, в пере
говорах, осмотрели у нас 
ряд космических объектов 
и, в частности, знакоми
лись с образцами лунной 
породы. После доставки 
лунного грунта «Луной-16» 
это были наши первые 
иностранные гости. Мы, ко
нечно, покажем его и дру
гим зарубежным ученым и 
специалистам, которые будут 
у нас в гостях. К тому же, 
образцы лунной породы 
скоро будут экспонировать
ся в павильоне «Космос» на 
Выставке достижений на
родного хозяйства СССР.

Вопрос; После заверше
ния полета автоматической 
станции «Луна-16» акаде
мик В. Н. Петров сказал, 
что наступит день, когда ор
битальные станции будут 
выведены на орбиту, прохо
дящую вблизи Л-уны, Како
вы перспективы такого по
лета и когда, по вашему 
мнению, он станет возмож
ным?

Ответ: Я уже сказал, что 
в ближайшее время мы бу
дем проводить исследования 
Луна автоматическими ап
паратами. Возможно, что 
орбитальные станции будут 
выводиться на орбиты^ про
ходящие вблизи Луны, но 
это будет в последующие 
годы, если .запуска такого 
рода станций потребует ло
гика развития науки.

На этом пресс-конферен
ция закончилась.

'■- - (ТАСС).

На Черном море в 70  километрах от Крымского 
полуострова геофизики открыли под .морским дном 
гигантское поднятие горных пород. Эта структура, 
благоприятная для скопления газа и нефти, занимает 
7 0 0  квадратных километров. Здесь началось соору
жение уникального міеталлического островка. На нем 
будет смонтирована разведывательная буровая уста
новка, позволяющая проникнуть в глубину на 3 .2 0 0  
метров. Уже установлена первая металлическая бпо- 
Іэа. Всего их будет три.

НА СНИМКЕ: установка первой опоры.
Фото Ю. Ильенко и М. Туровского.

(Фотохроника ТАСС).
МОСКВА. В научно-исследовательском институте 

часовой промышленности созданы новые настольные 
электронно-механические часы, у которых циферблат 
за.менен цифровым табло. Часы работают от батареи 
для карманного фонаря и не требуют перезарядки в 
течение^ года. Они удобны в обращении, обладают 
высокой точностью хода. Суточное отклонение не 
превышает 20 секунд. Новые часы рекомендованы к 
производству на 2-м Московском часовом заводе.

НА СНИМКЕ: новые часы.
Фото Б. Корзина. (Фотохроника ТАСС).

..Г.
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БОНН, 29 октября. 
(ТАСС). Как большое и зна
чительное событие готовят
ся отметить западногерман
ские коммунисты 150-летие 
со дня рождения одного из 
.основателей научного ко.м- 
муніізма Фридриха Энгель
са. В западногер.манском го
роде Вупперталь — одно.м 
из центров промышленного 
Рура—28 — 29 ноября с. г. 
состоится международная 
тео)іетическая конференция 
«Фридрих Энгельс и совре
менное рабочее движение». 
В этой конференции, прово
димой правлением Герман
ской коммунистической 
партии, примут участие 
ученые нз СССР, ГДР, 
ФРГ, ЧССР, Польши, Вен
грии И' других стран.

29 ноября в крупнейшем 
зрительном зале Вупперта
ля «Штадтхалле», состоится 
собрание, посвященное па
мяти Фридриха Энгельса, на 
котором выступііт председа
тель ГКП Курт Бахман. В 
районе. Вупперталя Бар- 

, мен, где родился Ф. Эн
гельс, откроется выставка, 
посвященная жизни и дея
тельности ближайшего« со
ратника Карла Маркса.

Ряд общественны,х деяте
лей ФРГ, в том числе пред
седатель ГКП К. Бахман, 
призвал к учреждению 
«Фонда Фридриха Энгель
са», Задача этого фонда —г 
пропагандировать научное 
наследие Ф. Энгельса и про
водить мероприятия, служа
щие популяризации его 
идей.

П Р И З Ы В  В ФП
ПРАГА, 28 октября.

(ТАСС). Всемирная федера
ция профсоюзов обращается 
к трудящимся всех стран и 
их профсоюзиы.м организа
циям оказать действенную 
поддержку рабочим комис
сиям Испании, которые
3 ноября 1970 года органи
зуют национальный день

борьбы за а.мнистию луч
шим представителя.м испан
ского рабочего класса, бро-. 
шенным в тюрьмы франки-, 
стским режимом за полити
ческую и профсоюзную 
деятельность.

Об этом говорится в рас
пространенном сегодня
здесь ком.мюнике ВФП.

С о в е т с к и е  

к о с м о н а в т ы  

в С Ш А
НЬЮ-ЙОРК, 29 октябры. 

(ТАСС).
Посещением Нью-Йорка 

завершилась десятидневная 
поездка советских космонав
тов А. Г. Николаева и,В. И, 
Севастьянова по Соединен
ным Штатам, Советские
космонавты находились в 
США ■ по приглашению На
ционального управления по 
аэронавтике н исследованию 
космического пространства 
(НАСА). О ни посетили Ва
шингтон, Нью-Йорк, Хью
стон, Сиэтл,' Лос-Анджелес, 
Сан-фраицискр. В центре 
пилотируемых космических 
кораблей в Хьюстоне (штат 
Техас), космонавты встрети
лись с руководителями.
НАСА, беседовали с учены
ми н инженерами, ознако
мились с программой под
готовки американских кос
монавтов.

В последнгій день пребы
вания в США советские 
космонавты были приняты 
мэром Ныо-Иорка Дж. 
Линдсеем.

На состоявшейся в Нью- 
Йорке пресс-конференции 
А. Г. Николаев и В. И. Се
вастьянов отметили, что их 
поездка была полезной и 
способствовала укреплению 
контактов и дружеских свя
зей между космонавтами 
обеих стран.

Пресс - конференция 
Сальвадора Альенде

САНТЬЯГО, 29 октября. 
Корреспондент ТАСС

■ А- Медведенко и Б. Щерба
ков передают:

Новое правительство Чи
ли будет расширять отно
шения с Советским Союзо.м 
и со всеми социалистически- 
.ми странами в культурной, 
научно-технической, торго
вой и политической обла
стях, — заявил на пресс- 
конференции Сальвадор 
Альенде, избранный 24 ок
тября президентом Чили.

' Мы будем поддерживать 
и развивать дружественные 
отношения со всеми без ис
ключения странами на осно
ве уважения суверенитета 
каждой страны, продолжал 
Альенде. Президент -особо 
подчеркнул, что • чилийское 
правительство рассмотрит  ̂
вопрос об,установлении-дип
ломатических отношений с 
теми государствами, с кото
рыми Чили их не имела. К 
таким странам в первую 
очередь относятся Герман
ская Демократическая Рес-. 
публика. Корейская Народ
но-Демократическая Ре.с- 
публика. Демократическая 
Республика Вьетнам, Ки
тайская Народная Республи
ка. «Ничто не помешает 
нам восстановить с социали
стической Кубой дипломати
ческие отношения», — ска
зал далее Альенде.

Он также отметил, что 
Чили будет бороться за со
хранение мира во всем ми
ре, за запрещение ядерного 
и атомного оружия и по ме
ре сил и возможностей бу
дет выступать за восстанов
ление мира во Вьетнаме, на 
Ближнем Востоке и в любом 
районе мира, где может 
возникнуть опасность развя
зывания войны. Народное 
правительство, заявил пре
зидент Чили, поддержит 
любую инициативу, от кого 
бы она ни исходи.ла, направ- 
•ленную на разрешение всех 
спорных вопросов мирным 
путем.

Касаясь внутренней поли
тики, Альенде сказал, что 
программа Народного един
ства — это не продукт ка
кой-либо отдельной партии. 
Она вместила в себя основ
ные положения программ 
всех партий и организаций, 
входящих в Народное един-" 
ство, и . отражает' интересы 
всего чилийского народа. Ее 
выполнение позволит Чили 
стать страной свободной и 
независимой в политиче
ском, '  экономическом и 
культурно!» отношениях. 
Национальная экономика, 
богатства страны должны 
служить не кучке монополи
стов — иностранных или 
местных, ■ а способствовать 
росту благосостояния всего

чилийского народа. До снх 
пор, продолжал Альенде, 
иностранные монополии 
вкладывают в экономику ла
тиноамериканских стран 
значительно меньше, чем 
вывозят, наживаясь на ни
щете и голоде народов на
шего континента. Поэтому 
народное правительство пла
нирует -в первую очередь 
провести национализацию 
наиболее крупных монопо
лий, к которым относятся 
компании по производству 
селитры, меди, угля.

Программа Народного 
единства, продолжал прези
дент, а также участие всех 
слоев населения Чили в ее 
осуществлении, явится на
дежной гарантией того, что 
государство будет защищать 
интересы рабочих и кресть
ян. В этой связи большое 
значение будет иметь уча
стие в управлёйин страной 
представителей профсоюз
ных. крестьянских и других 
общественных организаций.

В заключение Сальвадор 
Альенде остановился на про
исках реакции, которая при
лагала и прилагает все уси
лия с целью не допустить 
прихода народных сил к 
власти, и выразил уверен
ность, что народ сможет 
противостоять действиям 
правых н удержать в своих 
руках завоеванную власть.

Новое
правительство
Иордании
БЕЙРУТ, 29 октября. 

(ТАСС). В Иордании сфор
мировано новое правитель
ство. Его возглави.л Васфи 
ат-Телль, который в прош
лом был премьер-министром 
несколько раз. Прежнее 
правительство, возглавляв
шееся Ахмедом Туканом, 
ушло в отставку.

Как сообщило амманское 
радио, Васфи ат-Телль' од
новременно стал министром 
обороны. Министром иност
ранных дел в новом кабине
те назначен Абдулла Салах, 
министром внутренних дел 
— Мазеп аль-Аджлуіш, ми
нистром финансов —• Ахмад 
аль-Лузи, министром куль
туры и информации — Ад
нан Абу Ода.

ПОСЛАНИЕ КОРОЛЯ НОВОМУ 

ПРАВИТЕЛЬСТВУ ИОРДАНИИ
АММАН, 29 октября. 

(ТАСС). Король Иордании 
Хусейн направил послание 
премьер-министру Иордании 
Васфи Теллю, в котором 
излагаются задачи, стоящие 
перед новым правитель
ством страны. Правитель
ство, говорится в послании, 
должно приложить все уси
лия для выполнения каир
ского и амманского согла
шений о нормализации от- 
нош’ений между иордански
ми властями и сила.ѵт па
лестинского движения со
противления. Отношения 
между властями и палестин
скими партизанами, под

черкивается в послании, 
должны строиться на осно
ве взаимного доверия и сот
рудничества. Важнейшими 
задачами иорданского пра
вительства на данном этапе, 
указывается далее в посла
нии, являются достижение 
национального единства, 
разработка новых планов по 
развитию национальной эко
номики, а также укрепление 
вооруженных сил страны.

Деятельность нового пра
вительства, подчеркивается 
в послании короля Хусейна, 
должна быть направлена на 
ликвидацию последствий из
раильской агрессии.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ ПАРАГВАЙСКОГО ДИКТАТОРА
БУЭНОС-АЙРЕС, 29 ок

тября. Корр. ТАСС Нсидоро 
Хильберт передает; Новое 
кровавое преступление со
вершили полицейские спод
ручные парагвайского дик
татора I Стресснера — ими 
зверски за.мучен видный по
литический н профсоюзный 
деятель Парагвая Дарио 
Кинтана Родригес. Искале
ченный труп шестндесяти- 
летнего руководителя рабо

чих пищевон промышленно
сти обнаружен в .погранич
ном с " Парагвае.м аргентин
ском городке Клоринда. По
кинув родину вследствие 
жестоких преследований, 
Дарио Кинтана жил в по
следнее время в этом арген- 
тинско.м городе.

Чудовищное преступле
ние против Дарио Кинтаны, 
совершенное наемными 

убийцами парагвайского ти

рана, вызвало возмущение 
в Аргентине. Аргентинское 
движение солидарности с 
парагеайским народом опу- 
бликовал.о заявление проте
ста против зверств диктато
ра Стресснера. Разоблачая 
полицейский террор в Па
рагвае, движение подчерки
вает в своем заявлении, что 
Дарио Кинтана был пламен- 
ным борцом за освобожде
ние своей родины от военно
фашистской диктатуры ге
нерала Стресснера.

О СОВЕТСКО - АМЕРИКАНСКИХ 
ТЕХНИЧЕСКИХ ПЕРЕГОВОРАХ

26—27 октября в Моск
ве состоялись встречи меж
ду специалистами Акаде
мии наук СССР и Нацио
нального управления по 
аэронавтике и исследова
нию космического простран- 

I  .ртва СШ.А по пробле.мам

совместимости средств сбли
жения и стыковки пилоти
руемых космических кораб
лей и станций.

Во ffipeMH встреч состоял
ся предварительный обмен 
мнениями и информацией об 
основных направленцях воз

можного обеспечения совме
стимости средств сближения 
и стыковки. Стороны при
знали целесообра.зным про
должение технических про
работок и рб.мена мнениями 
по указанньі.м вопросам.

(ТАСС).
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ИХ ПУТЬ Н АЧ И Н А Л С Я  В

требовал зубрежки, не за
ставлял Николая выучивать 
наизусть правила. Он учил 
его правильно мыслить, по
казал ему математику как 
систему рассуждений и ло
гических выводов. Чтобы 
заинтересовать ученика, он 
давал ему занимательные 
задачи, головоломки.

Постепенно Николай Лу
зин увлекся математикой, 
полюбил ее и окончил гим
назию первым учеником по 
математике. Математику он 
полюбил настолько, что, же
лая стать инженером, ре
шил прежде OKOH4nfb мате
матический факультет, а 
уже потом получить инже
нерное образование.

В 1901 году Николай 
Лузин поступает на матема
тическое отделение физико- 
математического факульте
та Московского университе
та. Там он проявляет недю
жинные способности, всту
пает в -математический кру-

ТОМ СКЕ

АК АД ЕМ И К
Имя Николая Николаеви

ча Лузина широко известно 
во всем мире. Научные тру
ды этого выдающегося со
ветского математика пере
ведены почти на все евро
пейские языки, изданы в 

США, Англии, Ита
лии. Франции и других 
странах. Многие поколения 
советских студентов учи
лись по учебникам высшей 
математики, созданным ака
демиком Н. Н. Лузиным.

И. Н. Лузин родился 10 
декабря 1883 года в Том
ске, в семье торгового слу
жащего. Когда пришла пора 
учиться, родители отдали 
сына в частную школу, а за
тем в гимназию.

Единственным предме
том, который не любил Ни-
ІШІІІ1ІІІШІІІІІІ

колай 'Лузин в гимназии, 
была • математика. Этому 
способствовало то обстоя
тельство, что мальчик не 
желал зазубривать теоремы 
и аксиомы, которые препо
даватель .математики застав- 
,пял учить наизусть. Дело 
дошло до того, что Николай 
всерьез задумался о том, 
стоит  ̂ ли продолжать учебу 
в гимназии. Озабоченные 
родители, страстно желав
шие дать образование сво
ему сыну, решили нанять 
репетитора.

Студент-технолог Тыня
нов вскоре заметил, что его 
ученик обладает способно
стью логически мыслить и 
очень настойчиво искать ре
шение задач. Репетитор не

жок. Вскоре молодого сту
дента избирают секретарем 
Аіатематнческрго общества.

В 1906 году Н. Н. Лузин 
блестяще заканчивает Мо
сковский университет и его 
оставляют на кафедре для 
подготовки к профессор
ской деятельности.;

Спустя три года он отпра
вился в Геттинген и Паршк, 
где работал над вопроса
ми

ко большой и ценной, что 
27 апреля 1916 года ученый 
совет Московского универ
ситета единогласно прису
дил ему степень не магист
ра, а доктора. Такой бле
стящей защиты диссертации 
в Московском университете 
не было* уже многие годы.

С 1917 года Н. И. Лузин 
— профессор математики 
Московского университета. 
Здесь он проработал _ всю 
свою жизнь, до 1950 го
да, проявил себя не толь
ко как отличный педа
гог и блестящий математик, 
но п как хороший организа
тор. Талантливый ученый п 
.лектор, он умел увлечь мо
лодежь, привить ей интерес^ 
к науке. В Московском уни
верситете Н. Н, Лузин соз
дал б.лестящую школу мате- 

-матиков. Учениками М. П. 
Лузина были М. А. Лав
рентьев, А. Н, Колмогоров, 
А. Я. Ханчин, П. С. Алек- 
санлоов. М. В. Келлыіп, 
Д. Е. Меньшов и другие 
ученые с мировым именем.

За большие заслуги в 
науке Николая Ннколаеви-* 
ча Лузина избрали дейст
вительным членом Акаде
мии наук СССР. Его nepy^ 
принадлежит множество 
научных работ, учеібников. 
Среди них ■— «Курс диф
ференциального и инте
грального нсчислення» для 
вузов. В 1940 году он изда
ет «Курс теории функций 
действительного перемен
ного». Ряд работ Лузина по
священ истории математи
ки. ■ Николай Николаевич 
был широко образованным 
человеком. Крупный мате
матик, он увлекался исто
рией и литературой, н<н- 
вописью и архитектурой.

Н аш и unm ephm  ̂ и' *

, Сибиряк по рождению,
------  ----  Лузин часто вспоминал Сн-

теории функции. За три g  ̂ ,, ц Томск. В
С. 1Я11 по 1914. Лѵзнп _родной іомск. t 

года, с 1911 по 1914, Лузин ggggjj биографии он писал 
опубликовал десять науч- гіыл ѵруяті
ных работ. В 1915 грду он
закончил диссертацию «Ин 
теграл и . тригонометриче
ский ряд», которую предста
вил на соискание степени 
магистра математики.
Работа' была ііастоль

что вынужден был уехать 
из Томска* лишь потому, 
что в то время в Томском 
университете не было фи.эн- 
ко-математического факуль
тета.

ЭЫИ не люинл шеиие оидач. ± — И. ЛОЗОВСКИН.
....................................................................................................................................................................................
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Человек и природа
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Урожаен нынешний год на кедровую шишку. Да и ель с 
• пихтой не подкачали. Кажется, вся живность сейчас пересели
лась в хвойники. Но среди всего зверья особенно выделяются 
восточные гости — белки с великолепным темньім хвостиком 
и заметно отросшими кисточками на ушах.

Они то играют с белкѳми-томичками в догоняшки, спи
рально взлетая вдоль ствола на самую макушку, то пробуют • 
силы в бесстрашных прыжках.* ВреАля от времени ' зверьки 
ловко снимают чешуйку с шишки, вращая быстро-быстро ее 
8 передних лапках.

К человеку эта белка не очень дружелюбна., «Цок-цок- 
цок»—и сердито стучит задними лапками по суку. А может 
быть, она желает обратить на себя — смелую, бесстрашную 
и грациозную—внимание? Одной ей известными таежными 
путями прошла белка сотни километров, чтобы перезимовать 
в новых местах.

Встречи с восточными гостьями происходят не только в пе
риод урожаев кедрового ореха. Переселение белок наблю
дается и тогда, когда большие пожары бушуют в тайге. Ино
гда просто зов предков приводит в движение беличье насе
ление, и тогда белки путешествуют несколько месяцев, до >

тех пор, пока снег не покроет теплую землю. Такие пере
движения происходят ближе к осени, иногда и весной.

Белки тысячами гибнут в волнах Енисея, Оби, Чулыма, То
ми. А сколько врагов подстерегает отважных красавиц, со
вершающих тысячекилометровые маршруты? Голод, грома
ды городов, в которых негде укрыться.

К сожалению, белка научилась бояться людей только зи
мой, она беззащитно доверчива в другое время. И пользу
ются этим бессовестные люди. Свинец, палка и петля пре
следуют белку повсюду, несмотря на то, что закон запреща
ет отлов и добыиу зверька раньше одиннадцатого месяца. 
Есть горе-охотники, которым лишь бы стрелять в живое, для 
них белка—просто цель Можно подстрелить ее и оставить 
на снегу с кровавым боком. Других толкает тяга к стяжатель
ству. Они даже продают шкурки на томском вещевом рынке. 
Таких «промысловиков» надо наказывать самым строгим об
разом.

Не менее беспощадны к белком и сборщики шишек, кото
рые до сих пор не" могут насытиться и снуют в кедрачах с 
мешками и заступами, разрывая даже кладовые бурундука, 
которого обрекают на гибель.

А белки уже готовятся к зиме. Старые оделись в серебрис
тые шубки, еще не такие пышные, как зимои, Молодьге, как 
им и свойственно, не спешат расставаться с летним нарядом. 
Но те и другие уже строят на елях, соснах и недрах теплые 
шарообразные гнезда-гайны из мха, лишайников, сухой тра
вы, перьев и шерсти. Но сколько их переживет трудное зим
нее время? В марте о*ни снова двинутся в путь.

Белка нуждается в защите. Давно пора нашим администра
тивным и охотничьим организациям принять меры для сбере
жения этого ценного зверька.

С. москвитин,
кандидат' биологических наук.

НА ПОРОГЕ 

З И М Ы
Наступает последний месяц 

осени — ноябрь. Как обычно, 
редакция обратилась к на
чальнику Новосибирского бю
ро погоды М. Г. Петровой с 
просьбой рассказать, чем по
радует томичей конец осени.

— Погода, — начала свой 
рассказ Мария Григорьевна,— 
этой осенью все время путает 
карты прогнозистов. Вот и 
теперь предстоит некоторое 
отступление от метеорологи
ческих «традиций». В ноябре 
обычно происходит пони

жение среднемесячной тем
пературы по сравнению с ок
тябрем на 10 — 12 граду
сов. Так, конечно, будет и 
нынче. Но с некоторыми от
ступлениями. Дело в том, что 
уже длительное время климат 
европейской части страны и 
нашей Западной Сибири на
ходится под непрерывным 
влиянием атлантических цик
лонов, несущих с собой влаж
ный и теплый воздух.

Вот почему, хотя среднеме
сячные температуры в ноябре 
на территории Томской обла
сти будут в пределах 9 — 13 
градусов мороза, то есть 
около нормы, в отдель 
ные дни погода окажет
ся значительно теплее. Наибо
лее высоких температур следу
ет ожидать в середине первой 
пятидневки месяца, а также 
6—8 и 24—26 ноября. Ночью 
в эти дни будет 8—-12 граду
сов мороза, а днем—плюс 
2—7 градусов. Наибопее хо
лодной ожидается третья пя
тидневка ноября и конец ме
сяца—ночью 20—25, днем — 
15—20 градусов мороза.

Месячное количество осад
ков в ноябре будет заметно 
меньше нормы (20—36 милли
метров) и лишь на северо-за
паде и востоке области ока
жется близким к среднегодо
вым значениям. Облачную по
году с проясненияАи, време
нами со снегом и метелями, 
следует ожидать лишь во вто
рой и последней пятиднев
ках. В остальное время погода 
будет преимущественно без 
осадков.

Ледостав по традиции мы 
ожидаем в самом начале но
ября, но он может задержать
ся.

V 'C ' / i
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На южной окраине Колпашева взметнулась ввысь 
ажурная 180-метровая вышка. Здесь трудится бригада 
монтажииков-верхолаяов Омского моиташ.ного управле
ния «Снбстальконструкцня» под руководством опытного 
бригадира Виктора Александровича Худорожко. Виктор. 
Александрович восемь лет трудится в этом управ.іеиии. 
строил телевизионные вышки в Кузбассе, Новосибирске, 
Омске, на Алтае. >

— В нашей бригаде пятеро, — говорит бригадир. —■
Монтажнпкн-верхолазы Аратолий Лабозин, Виктор Иса
ков, Сергей Коновалов и сварщик Николай Батма
нов работают" дружно. С А. Лабозиным . и В. Исако
вым вместе трудимся уже давно; строили в Сибири все 
телевизионные объекты. У С. Коновалова и Н. Батмано- 
ва это — первое высотное строительство, но ребята уже 
подружились с высотой и работают так же хорошо, как и 
опытные м.онтажники. - ............................

На 180-метровой отметке, ведут монтаж очередной 
секции телевизионной вышки Анатолий Лабозин и Сер
гей Коновалов. , •

За рычагами лебедок стоит сам бригадар. Идет монтаж 
32-й секции. Еще осталось смонтировать шесть секций, 
и тогда будет достигнута проектная высота—218 метров.

— Если погода позволит, то к празднику успеем за
кончить .монтаж, — говорит бригадир. — Прилагаем все 
усилия, чтобы своевременно завершить строительство это
го высотного сооружения и сдать его под .монтаж теле
визионной аппаратуры, чтобы голубой экран загорелся в 
домах колпашевцев в каііун нового года.

НА СНИМКАХ; за пультом управления лебедок брига
дир В. А. Худорожко; элект
росварщик Н. Батманов.

Фото В. Ефименко.

.
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Никогда не изгладится в памяти людской великий подвиг 
советского народа, отстоявшего независимость Родины в же
сточайшей схватке с фашизмом, принесшего мир и свободу 
порабощенной Европе.

Подвиг этот питает и вдохновляет художников. Ему посвя
щена киноэпопея

9 9 О с ш о б о ж д е ш м е

Среди фильмов о Великой Отечественной войне не было 
еще произведения, по масштабам и широте охватываемых 
событий равного киноэпопее «Освобождение».

Этот фильм поставлен на киностудии «Мосфильм» с уча
стием артистов ГДР, Польши, Югославии, Италии.

С 5 НОЯБРЯ КИНОЭПОПЕЯ «ОСВОБОЖДЕНИЕ» ВЫХОДИТ J4A ЭКРАНЫ ТОМСКА. Облкинопрокат.

После капитального ремон
та открывается библиотека 
№ 7 в городке строителей 
Томска. Здесь будет прове
дена неделя новой книги. 
Подготовлены большие книж
ные выставки: «Новое в Лени- 
ниане», «Мир сегодня», «В ми
ре науки и техники». Значи
тельно пополнилась новинка
ми серия «Жизнь замечатель
ных людей».

В читальном зале библио
теки есть новые тома энци

клопедий, справочников, мно
го учебной, политической, тех
нической питературы. Читате
ли здесь познакомятся с вы
ставками; «От съезда к съез
ду», «К 150-петию со дня рож
дения Ф. Энгельса».

Значительно увеличился 
книжный фонд библиотеки: 
сейчас на полках абонемент
ного и читального залов окопе 
40 тысяч книг, в юношеском 
отделе — 16 тысяч.

Р. НИСИНА.
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Т е а т р 'J  За служ и  приглашение

1 н ояб ря, утром  —
« Б ессм ертн ы й  дозор» , 

вечером  —
«Ч уж ой ребенок» .

2 нояб ря —
«Ч уж ой ребенок» .

1505 . 17.
Цунами!» -

имени
Больш ой 

Цунами!» • 
л отая  гіуля»
19-20, 21-15. 
да» — .9.

Малый
Каш мире»
12-10. 15-15

18-55. «В ним ание,
- 20-40, 22-25. ..
И. ЧЕРНЫХ
зал  — «В ним ание,
-- 10-45. 12-25. «Зо- 

— 14-15, 16. 17-40. 
«П оследний воево-

зал  — «Л ю бовь в
{две серии) “ ...9. 

18-15. 21-15.

К І Д Н О

в
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ;
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал  — «П ереступи 
порог» — -9, 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 2 0 .'2 1 -5 0 .

Малым зал  — «В ним ание, 
Цунами!» — 9. 10-40, 12 20,
14. 15-40. 17-20. 19. 20-40. 22-20.

Зал  кин охрон и ки  — «О, мо
да. мода», «Мь». м уж чины ». «В 
А гинских ' степ ях»  9. -И 10, 

• \ ‘Л 20, 15 30. 17 40. 19-50. 22.
«Л есная сим ф ония»  — 10-05.
12-15, 14-25. 16 35, 18 45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «П ереступи 

порог» я. 10 55, 12 50. 14-45, 
16-40. 18-35. 20-30. 22-25.

Зелены й зал  — «П ереступи 
порог» — 9-20, 11-15, 13-10,

«ПИОНЕР»
Для - детей  -- «Золоты е ч а 

сы» 9, 10-35, 12-10. іЗ-4'5,
15-2.5. 17. К иноклуб «Комсо
м ольский огонек» — «М осква, 
то вар и щ у  Л енину», «Кинодо
кум енты  о Л енине» — 18-40. 
«Синяя тетр ад ь»  — 20. Д-Дя 
в зр о слы х  — «П оезд» (две се 
рии) - -  21-40.

«СИБИРЯК»
«Ковбой Д ж имми» — 9-ЗѲ, 

11. 12-30. «Поезд» (две серии) 
— 14. 16-30, 19. 21-30. • ' '

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Поезд» {две серии) — 16,
- 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«С частливы й  человек»
17-15. 19, 21 — .удлиненны й
сеанс.

Д01ѴІ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«И скатели  при клю ч ен и й » —
17, 13. 21,

СУББОТА, 31 о ктяб ря  
ТОМСК

17,06. Вам, ма.пыши! Ф ильм  
' «Б елка п колесе» . 17.20. Для 

вас, стар ш ек л ассн и к и ! « П ару
са' ю ности». .Фи,^ь,^) «П ервы е 
встречи» , 19,50. Мир аа н ед е 
лю. 20 .ІО. Н овая ки н о х р о н и ка . 
20.20. П ри глаш аем  . к новом у 
ф іільм у.

МОСКВА
21.00, Ч ем пионат СССР По 

ф.утболу, «Динамо» (Москва).— 
СКА Р осто в  на-Дону).

ТОМСК
22.45. Для вас. друзья ! К он

церт.

Горхлебторг производит 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 

НАБОР
на курсы продавцов. Срок 
обучения — 2—3 ме
сяца. Принимаются лица 
не .моложе 17 лет. За время 
обучения выплачивается 
стипендия 45 рублей в ме
сяц. Окончившим курсы 
присваивается квалифика
ционный разряд младшего 
продавца.

Обращаться: .. г. Томск,
ул. Кузнецова, 28-а, в отдел 
кадров.

Томское вечернее проф
техучилище .Ns 21 объявля
ет прне.м учащихся в группы 
повышения квалификации; 
радиомонтажников, слеса
рей - инстру.ѵіенталыцііков, 
слесарей-ремонтпнков, сле- 
сарей-сантехппков. слеса
рей механосборочных ра
бот, слесарей-электромон- 
тажников, токарей. фрезе
ровщиков, контролеров
ОТК, электрогазосварщиков.

Прнниліаются рабочие, 
и.меющпе квалификацион
ные разряды, по паправле- 
ння.м предприятий, органи
заций города.

Успешно окончившим 
училище повышается квали
фикация н выдается атте
стат.

Обучение бесплатное.
Срок обучения — 6 ме

сяцев. Начало занятий — 
с 16 ноября 1970 года.

Обращаться; г. Томск, 
ул. Лебедева, 102.

Мне не раз приходилось 
бывать в этом небольшом 
зале, где хозяевами себя 
чувстцуют .малыши, п все
гда я не переставал удив- 
лятьс^я той атмосфере заин
тересованности и. вниматель
ности, которая царит в те
атре кукол. '

В эти дни здесь идет но
вый спектакль «Аіі да Мы- 
цык!». Но начать разговор о 
нем придется не ,сразу. По
тому, что в театре спектакль 
начинается тоже не сразу.

— Даваі’іте познакомимся, 
ребята, — говорит своим 
зрителям Альбина Констан
тиновна, дежурный билетер.

II сотня детских голосов 
громко произносит свои 
имена. Кажется, что от ста
рательности ребят обрушат
ся стены, рухнет потолок. 
Новых зрителей, кажется, 
было мало. Альбина Кон
стантиновна разговаривала 

с ребятами, как со старыми 
друзьями.

— В прошлый раз мы 
просили вас нарисовать кар
тинки или написать сочине
ния о спектакле «Медвежо
нок Римтимти». Многие из 
вас сделали это. В антракте 
вы сможете прочитать и 
пос.мотреть' лучшие из них. 
А сейчас я хочу наградить, 
тех ребят, которые выполни
ли самые интересные рабо
ты. '

И Альбина Константи
новна вручает маленьким 
«критикам» и художникам 
конверты с приглашением 
на ближайшие премьеры —■ 
спектакли «Снегуркина
школа» и «Ореховый пру
тик».

— Те, кто не получил^ 
приглашение, не отчаивай
тесь. Сегодня вы посмотри
те сказку «Ай да Мьщык!» 
и дома можете написать-о, 
спектакле.

Н начался спектакль. За
бавная сказка о то,.м, как

мышонок Мыцык (артист 
В, Трифонов), кот Кыцык 
(артист Н. Шумилин) и те- 
тѵшка Марина (артистка 
Н. Старых) подружились и 
стали жить вместе под од
ной крышей.

Ребятишки с восторгом 
следили" за проделками на
ходчивого мышонка, радо
вались его уму и выдумке, 
смеялись, каким неуклю
жим и ленивым был коте
нок, и уж, конечно, 
замирало uji сердце, когда 
тетушка Марина ставила 
мышеловку. Но ведь в сказ
ке всегда все хорошо кон
чается,. и ребятишки от ду'- 
ши хохотали, когда эта тро
ица пустилась в пляс от ра
дости, что найден путь к 
примирению.

Незатейливую пьесу
Е'. Чеповецкого поставила 
Т. Шрейбер с выдумкой и с 
любовью, А актеры-куклово-

Зам. редактора
И. А. МЙЗГИРЕВ.

ды сыграли увлеченно и са
мозабвенно,

Интересные кук.ты, осо
бенно Мыцыка, придумал 
А. Бикм.ухаметов.

Сбщее праздничное на
строение всегда сопутствует 
кукольному представлению. 
Есть оно и па этом спектак
ле. Он .идет недолго, в хоро
шем темпе, динамично. А 
это очень важно для .ма
леньких зрителей.

Спектакль .закончился. 
Актеры спели прощальную 
песенку о друнібе, а ребя
тишки. полные впечатлений, 
покинули зал. Они скоро 
снова придут сюда. Им все
гда здесь рады. Тем более, 
что- конкурс' на лучший ри
сунок и сочинение о спек
такле продолжается.

Ю. АРТЕМОВ.

Томский морской клуб 
ДОСААФ производит 
набор на курсы подготовки: 
командного состава судов
внутреннего плаваипя.

Срок обучения — 1 ме
сяц, начало .занятий — с 1 
декабря 1970 года.

Капитанов-механиков. Срок
обучения — 4 месяца, ^на
чало занятий --- с 20 ноября 
1970 г,

Электромехаников - дизе
листов. Срок обучения — 
3.5 месяца, начало занятий 
.— с 10 декабря 1970 года.

За справками обращаться: 
г. Томск, площадь Ленина, 
3, телефон № 2-31-17.

Лесозаготовители, деревообработчики, мебельщики, 
бумажники, лесохимики, лесоводы!

Не забудьте оформить подписку на газету- •
«ЛЕСНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» I

, на 1971 год
Подписная цена на12:мес. 4 руб. 68 коп., 

на 6 мес. — 2 руб. 34 коп.
Подписку .принимают отделения связи, агентству 

«Союзпечати», а такнсе общественные распростра--' 
нители печати на все.Х"- предприятиях и в учрежде
ниях.

Детскому саду -No 13 тре
буются па” работу воспита
тели, няни.

Обращаться: г. Томск,
улица Никитина, 65, к заве
дующей.

Техническое училище 
N4 7

РЕАЛИЗУЕТ:
инструментальные поковки, 
провод, цепи режущие, сви
нец, патроны токарные, раз
личный инструмент, краску.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Крылова, 27.

Томский Дом .' пионеров 
производит дополнительную 
запись в следующие круж- 

• ки; фото, хоровой, .авиамо
дельный, . шшомеханцков, в 
оркестр народных инстру
ментов. . ■

ТРЕБУЕТСЯ па посітоян- 
ную работ.у главнБій бух
галтер с месячным окладом 
132 рубля. • . • ,

' Обращаться: ■ станция
Нтат'ка, ТугЦп’скнй' лесхоз, 
ул. Лесная, 14( . ■ :

Горхлебторгу. на постоян
ную работу

ТРЕБУЮТСЯ: 
продавцы, ученики продав
цов. кассиры-контролеры, 
рабочие, технички, фасов
щики бакалейных товаров, 
шоферы.

П,рнияты.м на работ,у пен- 
.снонерам пенсия . выплачи
вается полностью.

Обращаться: г. Томск,
ул. Кузнецова.' 28-а, теле
фон .Js4 :2-52--17.

Проезд трамваем. -NoN? 1, 
2 , , 4. . остановка «Политех- 
. ни’ческий . институт ».

Томский областной ко- ’ 
митет народного контро-' 
ля, Томский райком 
КПСС и исполком Том- ' 
ского. районного Совета 
депутатов трудящихся с 
глубоким прискорбие.ч ■ 
извещают, что 30 октяб- • 
ря, на 59-м году- жизни, 
после продолжительной, 
тяжелой болезни скон- ‘ 
чался член КПСС с 1943 ■ 
года, персональный пен- ’ 
спонер республиканского ■ 
значения,'' бывший' пред-1 
седатель Томского район
ного комитета народного 
контроля

ГОРШКОВ
Константин

Владимирович,
И выражают глубокое 
соболезнование семье и ' 
родственникам покойного. ) 

Вынос теда — 1 нояб-. 
ря, в '2 часа дня,-из квар
тиры покойного (ул. Га-і 
гарина, 31, кв. 10).

ншіі agpee U ішіешонш1 '̂
АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томск, п р о сп ек т  им. ЛенКна. 66. ТЕЛЕФОНЫ: при ем ной  р е д а к т о р а  — 2-46-81, зам ести т ел ей  р ед а к то р а  — 2-51-75 и 2-42-44.' ответ , с е к р е т а р я  — 2-31-19. с е к р е т а р и а т а  — 2-42-40; отдо- 

лов: п а р т и й н о й "  ЖИЗНИ — 2-S2--23, п р о п аган д ы  — 2-47-45. п р о м ы ш л ен н о сти , н еф тегео л о  гни, стр о и те л ь ст в а  и т р а н с п о р т а  — 2-37-75. с е л ь с и б іо зя й с т  венного  — 2-37-39. н ауки  и ш кол  — 2-42-46, со ветско го  
стро і^тельстоа к  б ы та  — 2-37-77, п исем  и р а б с е л ьк о р о в с к о й  сети  — 2-37-38 и 2-31-47-,информаідии — 2-51-61, б у х га л те р и и  и о тд е л а  о б ъ я в л ен и й  — 2-37-36, с тен о гр аф и стк и  — 2-52-02. .  ;

K302S62 Заказ Ns 7181 г» Т омск, ти п о гр а ф и я  о б л аст н о го  у п р ав л ен и я  по п еч ати .
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